

INVENTAIRE RÉALISÉ PAR :



TABLE DES MATIÈRES

DESCRIPTION GÉNÉRALE DU FONDS	3
A. Identification	3
B. Histoire du producteur et des archives	3
B.I. Histoire du producteur	3
B.II. Histoire des archives	5
C. Contenu et structure	6
C.I. Portée et contenu	6
C.II. Tri et éliminations	7
C.III. Accroissement	7
C.IV. Mode de classement	8
D. Consultation et utilisation	8
D.I. Conditions d'accès	8
D.II. Conditions de reproduction	8
E. Sources complémentaires	9
F. Contrôle	9
INVENTAIRE DES ARCHIVES DU COMTE JEAN-CHARLES SNOY ET D'OPPUERS	10
A. Jeunesse et années d'études	10
A.I. Étudiant à Louvain et Harvard (1928-1932)	10
B. Activités de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers dans les années 1930	12
B.I. Dossier thématique (1932-1933)	12
B.II. Interventions de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers (1930-1935)	14
B.III. Correspondance (1930-1939)	14
C. Activités de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers pendant la Deuxième Guer mondiale	
C.I. Dossiers thématiques (1939-1946)	
C.II. Correspondance (1940-1945)	
D. Secrétaire général du Ministère des Affaires économiques	
D.I. Dossiers thématiques (1944-1959)	
D.II. Interventions de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers (1945-1959)	
D.III. Notes (1944-1954)	
D.IV. Correspondance (1945-1958)	
D.V. Articles de presse (1954-1957)	



E. Ministre des Finances	32
E.I. Dossiers thématiques (1968-1972)	32
E.II. Interventions de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers (1968-1971)	34
E.III. Correspondance (1968-1972)	36
E.IV. Articles de presse (1969-1971)	38
F. Activités de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers dans les années 1960-1980	39
F.I. Sur le plan européen et international	39
F.I.a. Dossiers thématiques (1965-1989)	39
F.I.b. Interventions de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers (1961-1989)	43
F.I.c. Correspondance (1962-1989)	47
F.II. Sur le plan national	49
F.II.a. Interventions de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers (1960-1983)	49
F.II.b. Correspondance (1960-1989)	50
G. Engagement au sein du Parti Catholique et du Parti Social Chrétien	54
G.I. Vie politique locale	54
G.I.a. Élections (1932-1958)	54
G.I.b. Instances politiques locales (1920-1982)	56
G.I.c. Dossiers thématiques (1931-1977)	57
G.II. Vie politique nationale	59
G.II.a. Élections (1936-1972)	59
G.II.b. Centre d'Études Politiques, Économiques et Sociales (CEPESS) (1981	-1986) 61
G.II.c. Dossiers thématiques (1933-1964)	62
H. Mandats et fonctions non officiels	65
I. Vie privée	90
J. Presse et publications	91
K. Varia	94



DESCRIPTION GÉNÉRALE DU FONDS

A. Identification

Référence : BE_CPCP_PERS_PC_PSC_JeanCharlesSNOY

Nom: Fonds Jean-Charles Snoy et d'Oppuers

Date: 1918-2007

Niveau de description : Fonds

Importance matérielle : 6,36 m.l. (53 boîtes)

Support: Papier

B. Histoire du producteur et des archives

B.I. <u>Histoire du producteur¹</u>

Le comte Jean-Charles Snoy et d'Oppuers est né le 2 juillet 1907 à Ophain-Bois-Seigneur-Isaac. Il était l'unique fils de la famille nombreuse du châtelain de Bois-Seigneur-Isaac : le baron Thierry Snoy. Ce dernier patronnait diverses associations catholiques traditionnelles parmi lesquelles la Société de Saint Vincent de Paul, tout en participant activement à la vie politique tant locale que régionale.

Après des études à Louvain en droit, philosophie thomiste et sciences politiques et sociales, et à Harvard en économie, Jean-Charles Snoy et d'Oppuers fait ses débuts dans le monde bancaire en 1931, d'abord en tant que stagiaire au Service juridique de la Société Belge de Banque puis, dès l'année suivante, au Comptoir Diamantaire Anversois où il restera jusqu'en 1934. Dès 1931, l'ancien ministre des Finances Albert Édouard Janssen fait de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers son secrétaire et, à partir de 1934, il occupe la fonction d'attaché dans divers cabinets des Ministres des Affaires économiques. En 1936, il est nommé directeur des Traités et Négociations économiques, avant de diriger en 1938 le Bureau d'Etudes. En 1939, il accède au poste de Secrétaire général au département des Affaires économiques. Vu ses relations avec la classe dirigeante belge francophone, cette nomination déclenche quelques critiques de la part du Vlaams Economisch Verbond mais, en tant que fonctionnaire, Jean-Charles Snoy et d'Oppuers développe une attitude critique par rapport à la politique et il se fait remarquer par son excellente maîtrise des dossiers et l'intérêt qu'il porte aux développements économiques et

¹ Bernadette DE MEYER, Jos VERHOOGEN & Ann WERCKX, Inventaire des archives du comte Jean-Charles Snoy et d'Oppuers, 1907-1991, Louvain, KADOC, 1995.



monétaires au niveau international. Dans ce domaine économique et financier, il sera pendant plus de trente ans, un conseiller très écouté par de grands hommes politiques tels que Philippe Van Isacker, Gustaaf-Karel Sap, Jean Duvieusart ou encore Jean Rey.

Lorsque la Deuxième Guerre mondiale éclate, Jean-Charles Snoy et d'Oppuers suit d'abord le gouvernement belge en France mais, dès le mois de juillet, il retourne en Belgique afin d'y reprendre ses fonctions. Cependant, aux yeux de l'occupant, le jeune Secrétaire général est soupçonné d'entretenir des rapports avec les milieux belgicistes. Il est donc relevé de ses fonctions et est remplacé par Victor Leemans. Cet état de fait n'empêche pas Jean-Charles Snoy et d'Oppuers de rester clandestinement en contact avec de nombreux chefs d'entreprise ou autres figures importantes. En outre, il s'engage dans un groupe de travail qui vise à élaborer des options sociales et des mesures concrètes de restauration économique pour la période d'aprèsguerre.

En septembre 1944, au lendemain de la libération, Jean-Charles Snoy et d'Oppuers retrouve ses fonctions, ce qui lui permit de jouer un rôle important dans les développements économiques d'après-guerre, surtout au niveau international. Il se trouve aux avant-postes pour participer à l'intégration d'une Europe non-communiste et s'implique dans l'élaboration du plan Marshall. Il occupe d'importantes fonctions au sein du Benelux (président du Conseil de l'Union Economique, 1946-1959) ainsi que de l'Organisation Européenne de Coopération Economique (président du Conseil, 1948- 1950 ; président du Comité directeur du Commerce, 1952-1961). En outre, conjointement avec le Ministre des Affaires étrangères Paul-Henri Spaak, Jean-Charles Snoy et d'Oppuers participe d'emblée aux projets et aux négociations qui conduisent à une véritable intégration économique de l'Europe et qui aboutissent à la création de la Communauté Economique Européenne et de l'Euratom suite à la signature des Traités de Rome le 25 mars 1957 dont il est le cosignataire aux côtés de Paul-Henri Spaak. En 1958, il est le premier délégué permanent du gouvernement belge auprès de la CEE.

En 1959, Snoy démissionne de la fonction publique pour passer dans le secteur privé en intégrant le groupe Lambert en tant qu'administrateur de nombreuses sociétés.

Dans la logique de son engagement politique au sein du Parti Catholique au niveau régional dès le début des années trente, il se présente à l'échelon national en 1968 en tant que candidat PSC dans l'arrondissement de Bruxelles pour la liste du cartel de Paul Vanden Boeynants. En avril 1968, il fait son entrée comme député à la Chambre des représentants en tant que premier remplaçant de Léo Vanackere. Quelques mois plus tard, il devient ministre des Finances dans le gouvernement Eyskens-Merlot/Cools (17 juin 1968-21 janvier 1972). Au cours de son mandat, il met notamment en place en 1971 la Taxe sur la Valeur Ajoutée (TVA) tout en s'axant particulièrement sur la réduction de la dette publique. Au niveau européen et mondial, sa gestion est marquée par la préparation de l'union européenne économique et monétaire (plan Werner) et la recherche d'une réponse européenne concertée aux remous provoqués par la crise du dollar américain.



Sur le plan de la politique communale, Jean-Charles Snoy et d'Oppuers occupe la fonction de bourgmestre de la commune d'Ophain-Bois-Seigneur-Isaac entre 1970 et 1976. Depuis 1933, il faisait déjà partie du conseil communal mais son parti est resté dans l'opposition.

En 1972, Jean-Charles Snoy et d'Oppuers retourne au secteur privé tout en continuant à faire preuve d'un intérêt passionné pour les problèmes européens et les questions touchant aux institutions belges. N'étant pas particulièrement partisan d'une évolution dans le sens d'une plus grande fédéralisation, il suit de très près les étapes successives des réformes de l'Etat belge, notamment au sein du Centre d'Etudes des Réformes Politiques (Centre Omer Vanaudenhove), ultérieurement le Centre Robert Houben. En 1983, le Roi lui décerne le titre de Comte et cette même année, il se voit attribuer le prix Robert Schuman récompensant une carrière au service de l'intégration européenne.

Jean-Charles Snoy et d'Oppuers décède le 17 mai 1991 à Ophain-Bois-Seigneur-Isaac.

Les Mémoires de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers sont parus en 1989 sous le titre « Rebâtir l'Europe : Entretiens avec Jean-Claude Ricquier » aux Éditions Duculot ainsi qu'à la Fondation Jean Monnet. Une biographie intitulée « Jean-Charles Snoy, Homme de la Cité, artisan de l'Europe » est parue en 2010 aux Éditions Le Cri, avec pour auteurs les professeurs Vincent Dujardin et Michel Dumoulin.

B.II. <u>Histoire des archives</u>

Les archives du comte Jean-Charles Snoy et d'Oppuers étaient conservées au château familial de Bois-Seigneur-Isaac. Le 5 août 2022, les archivistes du Centre d'archives du CPCP ont pris en charge ces dernières suite à la signature d'une convention de don avec son fils, Bernard Snoy et d'Oppuers.

Antérieurement, différents versements d'archives liés au comte Jean-Charles Snoy et d'Oppuers furent opérés auprès du KADOC (en 1986, 1989 et 1991) ainsi qu'auprès des Archives Générales du Royaume et de l'Institut Universitaire Européen à Florence. Un inventaire des archives déposées au KADOC est disponible.



C. Contenu et structure

C.I. Portée et contenu

Ce fonds se compose de documents s'étalant sur une période allant de 1918 à 2007. Les archives conservées sont liées à la vie privée, professionnelle et politique de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers.

Pour la période d'avant-guerre les archives conservées traitent des études universitaires de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers et en particulier de la rédaction de sa thèse. Par ailleurs, différentes interventions écrites et de la correspondance datées des années 1930 sont également conservées ainsi que des documents relatifs à la Quarante-huitième session du Comité financier de la Société des Nations à l'occasion de laquelle Jean-Charles Snoy et d'Oppuers occupait la fonction de Secrétaire du président du Comité financier de la Société des Nations, Albert-Edouard Janssen. Enfin, des documents liés à l'engagement de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers au sein du Parti Catholique sont aussi présents dans le fonds (documents électoraux, affaires communales, Association catholique communale d'Ophain-Bois-Seigneur-Isaac...)

Parmi les archives liées à la Deuxième Guerre mondiale, on retrouve des dossiers thématiques portant sur les engagements sociaux et militants de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers durant cette période (Secours d'hiver, Gerbe du Roi, ravitaillement, bibliothèque de l'honnête d'homme...) ainsi que des dossiers liés à des moments clés de la guerre (capitulation de la Belgique, résistance et libération). Enfin, un dossier de correspondance, comprenant notamment des courriers échangés avec Louis Delvaux, membre de la Chambre des Représentants, et Philippe Cartuyvels, Commissaire d'Arrondissement de Nivelles, est également conservé.

Les archives postérieures à la Deuxième Guerre mondiale présentes dans le fonds sont notamment liées aux deux principales fonctions occupées par Jean-Charles Snoy et d'Oppuers à cette époque : secrétaire général du Ministère des Affaires économiques (1944-1959) et Ministre des Finances (1968-1972).

Parmi les documents conservés liés à période ou Jean-Charles Snoy et d'Oppuers occupait la fonction de secrétaire général du Ministère des Affaires économiques on peut pointer différentes interventions écrites et orales de l'intéressé, des notes dactylographiées rédigées par Jean-Charles Snoy et d'Oppuers à l'attention des Ministres des Affaires économiques, deux dossiers de correspondance échangée avec diverses personnalités et associations ou encore plusieurs dossiers thématiques (Recherches sur les pratiques d'organisation des partis politiques, cinquantième anniversaire de l'inauguration du chemin de fer du Bas-Congo, manifestation d'hommage suite à son départ de fonction...).

Les archives relatives à Jean-Charles Snoy et d'Oppuers en sa qualité de Ministre des Finances sont constituées d'intervention écrites et orales de l'homme politique, de deux dossiers de correspondance échangée avec diverses personnalités dans le cadre de ses fonctions ou encore



de dossiers thématiques (Institution de l'union économique et monétaire européenne, réformes des finances et réunions internationales).

Différentes archives en lien avec l'engagement de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers au sein du Parti Social Chrétien sont également intégrées dans le fonds. Celles-ci concernent tant le plan local (élections, section locale, affaires communales dans les années 1970) que national (élections, Centre d'Études Politiques, Économiques et Sociales, Guerre scolaire, Question royale, Groupe Wigny...).

Le fonds comprend aussi différentes archives en lien avec les activités de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers durant les années 1960-1980. Celles-ci, scindées entre le plan national et le plan européen et international, comprennent des dossiers thématiques (Crise de la chaise vide, organisation des premières élections européennes directes, système monétaire européen...), plusieurs dossiers de correspondance mettant en lumière les engagements, les préoccupations et les intérêts de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers durant cette période ainsi que nombreuses interventions écrites et orales de l'intéressé. Une partie du fonds concerne également les dizaines de mandats et fonctions non officiels de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers au sein d'institutions, fondations ou associations extrêmement diverses à caractère historique, culturel, noble, scientifique, économique ou financier (Centre européen d'études bourguignonnes, Centre d'études des Réformes politiques, Fondation Belge en Terre Sainte, Fondation Francqui, Fondation Roi Baudouin, Groupe pour la restauration de la Fonction publique, Institut Royal des Relations Internationales, Théâtre Royal de la Monnaie...). Ces différents engagements témoignent du domaine d'intérêt presque illimité de Jean-Charles Snov d'Oppuers et de ses nombreuses Par ailleurs, des journaux, brochures et publications compilés et classés thématiquement ou non par Jean-Charles Snoy et d'Oppuers sont également conservés.

Enfin, le fonds comprend également des biographies de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers ainsi que des archives liées aux funérailles de ce dernier et au colloque organisé en son honneur à Rome en 2007.

C.II. <u>Tri et éliminations</u>

Très peu d'éliminations ont été réalisées. Seuls quelques documents sériels ont fait l'objet d'une élimination.

C.III. Accroissement

Le fonds inventorié est fermé.



C.IV. Mode de classement

Lors du transfert du fonds au centre d'archives et de documentation du CPCP, celui-ci n'avait pas déjà été traité en amont par un archiviste mais une première classification avait été réalisée par le fils de Jean-Charles Snoy et d'oppuers, le baron Bernard Snoy. Par ailleurs, aucun inventaire sommaire n'a été remis au moment de la réception des archives.

Une structure de classification relativement simple a été mise en place. Celle-ci se base principalement sur les différentes grandes étapes de la vie privée, professionnelle et politique de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers :

- A. Jeunesse et années d'études
- B. Activités de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers dans les années 1930
- C. Activités de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers pendant la Deuxième Guerre mondiale
- D. Secrétaire général du Ministère des Affaires économiques
- E. Ministre des Finances
- F. Activités de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers dans les années 1960-1980
- G. Engagement au sein du Parti Catholique et du Parti Social Chrétien
- H. Mandats et fonctions non officiels
- I. Vie privée
- J. Presse et publications
- K. Varia

D. Consultation et utilisation

D.I. Conditions d'accès

La consultation de ce fonds d'archives est soumise à l'accord préalable de Bernard Snoy et d'Oppuers

D.II. Conditions de reproduction

Pour la reproduction des documents d'archives, les règles et tarifs en vigueur au Centre d'archives du CPCP sont d'application.



E. Sources complémentaires

Pour les chercheurs qui désirent étendre leurs recherches, il convient de préciser que des fonds d'archives relatifs à Jean-Charles Snoy et d'Oppuers sont également conservés au sein du KADOC et des Archives Générales du Royaume. Les inventaires des archives de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers conservées au sein de ces institutions sont facilement consultables en ligne. Par ailleurs, l'Institut Universitaire Européen à Florence conserve également un fonds d'archives dédié à Jean-Charles Snoy et d'Oppuers.

Par ailleurs, les chercheurs qui s'intéressent plus largement à l'histoire du PSC peuvent se référer à notre inventaire des archives du Parti Social Chrétien.

F. Contrôle

L'inventaire des archives de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers a été réalisé entre septembre 2022 et novembre 2022 par les historiens-archivistes du Centre d'archives et de documentation du CPCP : Marie-Cerise Fivet et Thomas Smets. D'une manière générale, les normes ISAD(G) ont été respectées.



INVENTAIRE DES ARCHIVES DU COMTE JEAN-CHARLES SNOY ET D'OPPUERS

A. Jeunesse et années d'études

A.I. Étudiant à Louvain et Harvard (1928-1932)

Journal L'Avant-Garde

Référence: JeanCharlesSNOY_A_I_001

Date: 1928; 1930

Importance matérielle: 2 pièces

Description:

- Journal officiel des étudiants de Louvain L'Avant-Garde :

o n° 16, 17 mai 1928

o numéro anniversaire pour les trente ans du journal : L'Avant-Garde 1900-1930

Documents relatifs à la rédaction de la thèse de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers

Référence: JeanCharlesSNOY_A_I_002

Date: 1929-1948

Importance matérielle : 3 liasses et 1 chemise

Description:

- Thèse « La Commission des douanes et la politique commerciale des États-Unis » :
 - Version imprimée (1932)
 - o Version manuscrite (entre 1930 et 1932)
- Notes de recherche manuscrites et dactylographiées (1929-1932)
- Documentation (1929-1932)
- Correspondance diverse relative principalement à la distribution et à la vente de son manuscrit (1930-1948)
- Articles de presse et analyses relatives à sa thèse (1932-1934)
- Notes manuscrites diverses (1929-1932)
- Ouvrages utilisés dans le cadre de la rédaction de sa thèse

Documents relatifs à la C.R.B. Educational Foundation

La C.R.B. Educational Foundation est issue de la Commission for Relief of Belgium créée par Herbert Hoover afin de contribuer au ravitaillement de la population belge durant le premier conflit mondial. Elle promeut les échanges transatlantiques en offrant, depuis



l'année académique 1920-1921, des bourses d'études. En 1929, Jean-Charles Snoy et d'Oppuers obtient une bourse de la C.R.B. Foundation qui lui permet d'étudier à Harvard.

Référence: JeanCharlesSNOY_A_I_003

Date: 1927-1930

Importance matérielle: 1 chemise

- Fascicules (1927-1929):
 - o de la C.R.B. Educational Foundation compilant des informations générales adressé à Jean-Charles Snoy et d'Oppuers en sa qualité de boursier belge (1927)
 - o de l'Université de Harvard comprenant les plans des bâtiments accueillant les chambres des étudiants et les prix de celles-ci (1929)
- Rapports de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers auprès de la C.R.B. Educational Foundation concernant ses études à Harvard et ses recherches dans le cadre de la réalisation de sa thèse (20 décembre 1929 et 10 mars 1930)
- Correspondance diverse de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers échangée avec Perrin C. Galpin, vice-président et secrétaire de la C.R.B. Educational Foundation (1930)



B. Activités de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers dans les années 1930

B.I. Dossier thématique (1932-1933)

Quarante-huitième session du Comité financier de la Société des Nations

Lors de cette session du Comité financier de la Société des Nations, Jean-Charles Snoy et d'Oppuers occupait la fonction de Secrétaire du président du Comité financier de la Société des Nations, Albert-Edouard Janssen.

Référence : JeanCharlesSNOY_B_I_001

Date: 1932-1933

Importance matérielle: 1 liasse

- Documents organisationnels:
 - o Projet d'ordre du jour pour la 48e session
 - O Note relative à la substitution des membres
 - o Formulaire de demande de remboursement des frais
 - o Formulaire de demande d'envoi de documents
- Dossiers thématiques :
 - o « Conférence monétaire et économique de 1933 » :
 - « Ordre du jour annoté. Projet soumis par la Commission Préparatoire des experts » (19 janvier 1933)
 - Note dactylographiée de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers : « Pourquoi les dettes interalliées devaient être payées 15 décembre » (1933)
 - o « Autriche »:
 - Protocole autrichien (15 juillet 1932)
 - Note du Secrétaire général : « Nomination de mandataires aux termes du protocole autrichien du 15 juillet 1932 » (17 janvier 1933)
 - Note dactylographiée relative à l'emprunt autrichien (1933)
 - Note dactylographiée : « Report to the council of Austria » (1933)
 - Notes manuscrites (1933)
 - o « Bulgarie » :
 - Exposé: « La situation des devises de la Banque Nationale de Bulgarie » (5 janvier 1933)
 - « Vingt-cinquième rapport du Commissaire de la Société des Nations en Bulgarie (Trimestre du 15 août au 15 novembre 1932) » (9 janvier 1933)
 - Note: « Points à examiner par le Comité ou sur lesquels une décision est demandée » (13 janvier 1933)
 - « Rapport du Ministre des Finances au Comité financier : La situation budgétaire » (13 janvier 1933)



- Note : « 2ème projet de rapport » (1933)
- Notes manuscrites (1933)
- o « Estonie » :
 - Notes manuscrites (1933)
- o « Grèce » :
 - « Note on Foreign Trade by M. Finlayson » (21 décembre 1932)
 - Résumé des notes de M. Finlayson sur « La situation financière de la Grèce »
 (10 janvier 1933)
 - Note de M. Mantzavinos : « Le budget de 1932-1933 » (17 janvier 1933)
- o « Hongrie » :
 - « Financial position of Hungary in the fourth quarter of 1932. Fifth quarterly report by Mr. Royall Tyler, the Representative in Hungary of the Financial Committee » (30 décembre 1932)
 - Lettre du Président du Comité financier, Albert Janssen, au Ministre des Finances de Hongrie (15 janvier 1933)
 - « Rapport au Conseil relatif à la Hongrie » (1933)
 - Notes manuscrites (1933)
- o « Roumanie » :
 - Documents communiqués au Gouvernement Roumain (11 octobre 1932)
 - Déclaration du Gouvernement Roumain (20 janvier 1933)
 - « Rapport au Conseil relatif à la Roumanie » (27 janvier 1933)
 - Note dactylographiée : « Accord. Texte proposé par le Comité financier » (1933)
 - Note dactylographiée : « Modifications proposées par M. Lugosianu, Ministre du Commerce et de l'Industrie » (1933)
 - Notes manuscrites (1933)
- Documentation compilée (1932) :
 - « Rapport au Conseil sur les travaux de la quarante-quatrième session du Comité (Genève, 11-22 janvier 1932) » (28 janvier 1932)
 - « Report to the council on the work of the forty-fifth session of the committee (Paris, March 3rd to 24th, 1932) « (29 mars 1932)
 - « Rapport du Comité financier sur les travaux de sa quarante-cinquième session.
 Appendices relatifs à la Grèce » (11 avril 1932)
 - o « Rapport au Conseil relatif à l'Autriche » (29 septembre 1932)
 - « Rapport au Conseil sur les travaux de la quarante-septième session du Comité (Genève, du 19 septembre au 7 octobre 1932) » (10 octobre 1932)
 - « Situation financière de l'Autriche pendant le troisième trimestre de 1932.
 Quatrième rapport trimestriel de M. Rost van Tonningen, représentant du Comité financier en Autriche » (30 novembre 1932)
- Périodiques (1933):
 - Journal des Nations
 - o Journal de Genève, n° 10, 13-16



B.II. <u>Interventions de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers</u>

Interventions écrites

Chaque numéro de La revue catholique des idées et des faits pour lequel Jean-Charles Snoy et d'Oppuers a écrit un article décrit dans cette section est conservé dans son intégralité.

Référence : JeanCharlesSNOY_B_II_001

Date: 1930-1935

Importance matérielle: 1 liasse

Description:

- Interventions écrites diverses (1930-1935) :
 - « Le nouveau tarif douanier américain » (Article pour La revue catholique des idées et des faits / 27 juin 1930)
 - « Alliances économiques » (Article pour La revue catholique des idées et des faits / 15 août 1930)
 - o « Une défaite du parlementarisme aux États-Unis » (Article pour *La revue catholique des idées et des faits /* 21 novembre 1930)
 - « Le commerce international et la crise » (Article pour La revue catholique des idées et des faits / 20 janvier 1933)
 - « Romantisme politique » (Article pour La revue catholique des idées et des faits / 16 juin 1933)
 - « L'Amérique en face de l'Europe » (Article pour La revue catholique des idées et des faits / 11 août 1933)
 - o « Le capitalisme d'État aux États-Unis » (Article pour *La revue catholique des idées et des faits /* 9 novembre 1933)
 - « Chantiers américains » (Article pour La revue catholique des idées et des faits / 8 décembre 1933)
 - « Vieilles races et temps nouveaux » (Article pour La revue catholique des idées et des faits / 1er février 1935)
 - « Transformations économiques de la Belgique » (Article pour La revue catholique des idées et des faits / 15 mars 1935)
 - « Classes sociales ? » (Article pour La revue catholique des idées et des faits / 4 octobre 1935)

B.III. Correspondance (1930-1939)

La correspondance reprise dans cette section a fait l'objet d'un classement par ordre chronologique



Correspondance 1930-1939

Référence : JeanCharlesSNOY_B_III_001

Date: 1930-1939

Importance matérielle : 1 chemise

Description:

- Correspondance diverse de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers relative :

- à des courriers échangés avec la Baronne de Lhoneux concernant la situation générale de l'économie américaine et la Banque Générale Belge (15 avril 1930-30 décembre 1930)
- o à des courriers échangés avec l'avocat Louis du Roy de Blicquy sur différentes thématiques (12 juin 1930-17 août 1933)
- à un courrier échangé avec Émile de Wouters concernant une offre d'emploi de la Banque Générale Belge à l'égard de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers (11 août 1930)
- à des courriers échangés avec le Secrétariat Général du Ministère des Affaires étrangères concernant l'organisation d'un concours pour l'admission dans la carrière diplomatique (4 octobre - 27 octobre 1930)
- o à un courrier échangé avec le Révérend J.A. Ross (31 décembre 1930)
- o à un courrier échangé avec A. Nezinck (8 février 1931)
- o à des courriers échangés avec Xavier Lejeune concernant l'organisation de conférences (12 février-25 février 1931)
- à un courrier échangé avec l'attaché commercial américain R.C. Miller concernant la demande d'envoi par Jean-Charles Snoy et d'Oppuers de différents ouvrages (25 février 1931)
- à des courriers échangés avec l'abbé J.Poskin, professeur au sein de l'Institut Saint-Albert de Jodoigne, concernant l'éducation des jeunes agriculteurs et les méditations spirituelles (25 avril 1931 et 20 mars 1934)
- à des courriers échangés notamment avec le Ministère des Affaires étrangères et le Ministère des Sciences et des Arts concernant la vacance d'une chaire d'économie politique à la faculté de droit du Caire et l'intérêt de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers pour le poste (15 juillet 1931-7 septembre 1931)
- o à des courriers échangés avec Paul Van Zeeland sur différentes thématiques (3 février 1931-21 juin 1934)
- à un courrier échangé avec Monseigneur Jean-Marie Van Cauwenbergh concernant sa nomination comme évêque auxiliaire de Malines (17 février 1931)
- o à un courrier échangé avec Albert de Ligne (17 mars 1931)
- o à un courrier échangé avec l'avocat Georges Kaisin concernant une recherche de documentation de ce dernier sur la Livre Sterling (16 décembre 1931)
- o à des courriers échangés avec Jean Velschaerts, directeur du quotidien *Le Rappel*, sur différentes thématiques (17 avril 1931-20 septembre 1935)
- o à des courriers échangés avec des amis de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers issus du secteur public sur différentes thématiques (28 avril 1932-18 décembre 1935)



- à des courriers échangés avec le cercle des Alumni de la Fondation Universitaire concernant la désignation de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers comme membre du jury du prix des Alumni et la présentation de la candidature de Paul Van Zeeland au prix des Alumni (9 mai 1933-23 octobre 1933)
- à des courriers échangés avec Louis de Lichtervelde, chef du cabinet du Premier ministre Charles de Broqueville et directeur de la *Revue générale*, sur différentes thématiques (29 novembre 1933-25 juin 1939)
- à des courriers échangés avec différentes personnes concernant la nomination de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers comme secrétaire du cabinet du Ministre Frans Van Cauwelaert (janvier 1934)
- o à des courriers échangés avec différentes personnes concernant le décès du Roi Albert Ier (19 février-24 février 1934)
- à un courrier échangé avec le Ministre de l'Intérieur Charles du Bus de Warnaffe concernant l'arrêté étendant l'obligation scolaire (6 août 1935)
- à un courrier échangé avec le Lieutenant Général Termonia, aide de camp du Roi et président de la Ligue de Protection Aérienne concernant la projection à Ophain-Bois-Seigneur-Isaac d'un film reproduisant les manœuvres de protection aérienne réalisées en Belgique et à l'étranger (6 juin 1936)
- o à un courrier échangé avec une personne non identifiée concernant les accords de Clearing et la conférence du groupe d'Oslo à la Haye (12 septembre 1937)
- o à des courriers échangés avec Constantine E.Mc Guire concernant la vacance d'un poste de professeur d'économie à l'université de Caracas (8 avril-1er mai 1938)
- o à un courrier échangé avec l'avocat Charles Tschoffen (19 mai 1938)



C. Activités de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers pendant la Deuxième Guerre mondiale

C.I. Dossiers thématiques (1939-1946)

Capitulation

Référence: JeanCharlesSNOY_C_I_001

Date: 1939-1944

Importance matérielle : 1 liasse

Description:

- Projet de lettre du Roi Léopold III au Président américain Roosevelt relative à la capitulation de l'armée belge et à son souhait de ne pas s'expatrier (28 mai 1940)
- Documents produits par la Société Belge de Banque (1940) :
 - o « Déclaration relative à la propriété ennemie »
 - « Déclaration relative à certains avoirs étrangers et l'obligation de dépôts des titres étrangers (y compris les valeurs coloniales belges) ainsi que des titres belges libellés en monnaie étrangère »
 - « Note relative aux dispositions des ordonnances prises par l'autorité occupante en matière de devises et au sujet des biens ennemis »
- Brochures:
 - o « Lettre pastorale de l'Épiscopat belge » (7 octobre 1940)
 - « Déclaration de Joseph-Ernest Van Roey [...], Archevêque de Malines, Primat de Belgique, au clergé et aux fidèles de notre diocèse » (10 février 1941)
 - « La Reddition de Bruxelles, le vendredi 17 mai 1940 » (Raymond Delhaye, Secrétaire Général Honoraire du Ministère de la Santé Publique et du Ravitaillement / 28 juin 1941)
 - o « La Campagne des 18 Jours et la Reddition de l'Armée belge » (Saint-Yves / s.d.)
- Périodiques :
 - o Le Brabant Wallon, n° 53, 31 décembre 1939
 - o L'Ouest, n° 20, 18 avril 1940
 - o Le Temps, 15 mai 1940 -
 - o *Der Angriff*, n° 120 et 124, 17 et 22 mai 1940
 - O Bulletin du Commandant Militaire en Belgique et dans le Nord de la France pour les territoires occupés de la Belgique, du Luxembourg et du Nord de la France, émis par le Commandant Militaire (Administrateur militaire), juin 1940-juillet 1944
 - o Moniteur belge, 23 juin au 27 août 1941

Gerbe du Roi

Référence: JeanCharlesSNOY_C_I_002



Date: 1942-1946

Importance matérielle: 1 liasse

Description:

- Documents relatifs à la Gerbe du Roi 1942 :
 - o Documents organisationnels (1942):
 - Brochure : « Utilisation des produits offerts à Sa Majesté le Roi par les cultivateurs et certains groupes de personnes de Belgique »
 - Passavant
 - Listes des donateurs
 - Notes manuscrites
 - o Correspondance relative à l'organisation de la Gerbe du Roi (1942-1943)
- Documents relatifs à la Gerbe du Roi 1943 :
 - o Documents organisationnels (1943):
 - Brochure : « Utilisation des produits offerts à Sa Majesté le Roi par les cultivateurs et certains groupes de personnes de Belgique »
 - Circulaire: « Indications pratiques concernant l'organisation des collectes de la Gerbe du Roi 1943 »
 - Passavants
 - Listes des donateurs
 - Listes des délégués et des organisateurs
 - Notes manuscrites
 - o Correspondance relative à l'organisation de la Gerbe du Roi (1943-1946)
- Documents relatifs à la Gerbe du Roi 1944 :
 - o Documents organisationnels (1944):
 - Circulaire: « Indications pratiques concernant l'organisation des collectes de la Gerbe du Roi 1944 »
 - Listes des donateurs
 - Listes des délégués et des organisateurs
 - Notes manuscrites
 - Note dactylographiée de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers relative à l'histoire de la Gerbe du Roi (automne 1944)
 - Courrier du Grand Maréchal du Roi accusant bonne réception du don de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers à l'occasion de la Gerbe du Roi (1944)
- Documents relatifs à la Gerbe du Roi 1945 :
 - o Listes des donateurs (1945)
 - o Correspondance relative à l'organisation de la Gerbe du Roi (1944-1945)

Secours d'hiver

Référence : JeanCharlesSNOY_C_I_003

Date: 1939-1944

Importance matérielle: 1 liasse



Description:

- Procès-verbaux des réunions du Comité de l'assistance aux femmes des soldats nécessiteux des 3 mars, 30 mars et 20 avril 1940
- Documentation relative à l'Œuvre Nationale de Service Social aux Familles des Militaires (1940)
- Documents relatifs à l'Aide aux Enfants de Prisonniers (1943)
- Correspondance du baron Jean-Charles Snoy et d'Oppuers relative à l'Office des Travaux de l'Armée démobilisée (1940-1941)
- Correspondance de la baronne Snoy et d'Oppuers relative à l'aide aux familles par le biais du Secours d'hiver (1940-1944)
- Correspondance de la baronne Snoy et d'Oppuers relative au cours d'éducation et de puériculture à destination des jeunes mamans de Bois-Seigneur-Isaac (1943-1944)
- Formulaires [1939-1944] :
 - o Rapport d'enquête de l'Œuvre Nationale de Service Social aux Familles de Militaires
 - o Détail des Secours donnés par famille par l'arrondissement de Nivelles
 - o Rapport d'enquête du Service Social aux Familles des Militaires
 - Fiche d'enquête et de contrôle de l'Œuvre Nationale des Anciens Combattants
 Déportés et Prisonniers Politiques de la Guerre 1914-1918
- Listes manuscrites des personnes dans le besoin [1939-1944]
- Documents comptables (1940; 1942)
- Documents divers (1939-1941)

Ravitaillement

Référence : JeanCharlesSNOY_C_I_004

Date: 1940-1945

Importance matérielle: 1 chemise

- Invitations et procès-verbaux des réunions de la Commission d'estimation des récoltes du Commissariat de l'Arrondissement de Nivelles (juin-septembre 1941)
- Notes au Directeur général du Commerce (août 1940)
- Rapport sur l'enquête réalisée par le Commissaire d'Arrondissement relative au ravitaillement en pommes de terre des communes de l'arrondissement de Nivelles (décembre 1940)
- Tableau du recensement de pommes de terre hâtives pour l'arrondissement de Nivelles (juin 1941)
- Documents relatifs aux frais de déplacements des membres de la Commission d'Arrondissement d'estimation des récoltes (1941)
- Schéma d'organisation et de travail pour le Service de Ravitaillement au Commissariat d'Arrondissement (10 février 1942)
- Notes relatives au matériel confisqué à des fins militaires (août 1943)



- Notes de travail (février 1945) :
 - o « Note sur la coordination de la politique économique » (2 février 1945)
 - « Ségrégation de la question charbonnière de la compétence du Ministère des Affaires économiques » (10 février 1945)
- Formulaires du Service de Ravitaillement et du Rationnement du Ministère de l'Agriculture et du Ravitaillement [1940-1945] :
 - « Produits comestibles. Règlement de service intérieur »
 - « Produits non comestibles. Règlement de service intérieur »
- Relevé officiel du Ministère des Affaires économiques du chiffre de la population, des communes sous juridiction administrative belge, à la date du 31 décembre 1940
- Notes manuscrites diverses [1940-1945]
- Correspondance diverse (1940-1943)

Bibliothèque de l'Honnête Homme

Référence : JeanCharlesSNOY_C_I_005

Date: 1940-1946

Importance matérielle: 1 chemise

- Intervention du baron Snoy et d'Oppuers : « La science économique et l'honnête homme soucieux de la chose publique » (10 janvier 1941)
 - Versions préparatoires
 - Version éditée
- Chapitres individualisés de La Bibliothèque de l'Honnête Homme [1941-1945] :
 - o « Plan de l'ouvrage »
 - o « Préambule »
 - o « Histoire de la musique »
 - o « Antiquité Proche Orientale »
 - o « L'Antiquité romaine »
 - o « Histoire moderne et contemporaine »
 - o « L'histoire de Belgique »
 - « La philosophie »
 - o « Philosophie sociale »
 - o « Morale »
 - o « L'honnête homme et le droit. Introduction »
 - o « Economie politique »
 - o « L'honnête Homme et la chose publique »
 - « Sciences naturelles »
 - « Bibliographie des sciences médicales »
- Listes d'ouvrages relatifs aux sciences économiques (1941)
- Synthèse des décisions prises par les collaborateurs du livre de La Bibliothèque de l'Honnête Homme lors de la réunion du 9 février 1946



- Notes manuscrites (s.d.)
- Correspondance diverse (1940-1946)

Libération

Référence : JeanCharlesSNOY_C_I_006

Date: 1944-1945

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Périodiques relatives à la libération (1944-1945) :
 - o La Cité Nouvelle, 1 numéro, 24 septembre 1944
 - o La Dernière Heure, 1 numéro, 22 septembre 1944
 - o Le Drapeau Rouge, 1 numéro, 27 septembre 1944
 - o La Libre Belgique, 9 numéros, septembre 1944
 - o La Nation Belge, 5 numéros, septembre 1944
 - o Le Peuple, 6 numéros, septembre 1944
 - o Le Soir, 3 numéros, septembre 1944 / 12 mai 1945
 - o La Métropole, 4 numéros, mai 1945
 - o Le Quotidien, 4 numéros, mai 1945
 - o La Vie Populaire, 1 numéro, 20 mai 1945

Résistance

Référence : JeanCharlesSNOY_C_I_007

Date: 1941-1946

Importance matérielle: 1 chemise

- Proclamation du Bourgmestre de Bruxelles F. J. Van de Meulebroeck (30 juin 1941)
- Compte-rendu de la réunion provinciale du Service Secret Socrate, tenue à Mons le 5 novembre 1944 : « L'aide aux réfractaires au travail obligatoire sous l'occupation allemande (Province de Hainaut) »
- Note relative à l'Œuvre Nationale des Orphelins, Veuves et Ascendants des Victimes de la Guerre (ONOVA) [1948]
- Documents relatifs à la Confédération Nationale des Résistants Civils de Belgique (1949-1957) :
 - Acte de la démission de Georges Rhodius de ses fonctions de Secrétaire Trésorier Général (11 avril 1952)
 - o Invitation et ordre du jour de l'Assemblée générale ordinaire du 7 juillet 1957
 - o Correspondance diverse (1949-1954)
- Documents relatifs à la Cérémonie nationale commémorative du 10e anniversaire de la Victoire (7 et 8 mai 1955) :



- o Programme succinct des cérémonies
- Liste des 32 groupements ayant accepté de patronner les cérémonies d'inauguration du Monument national à la Résistance de Liège
- O Note relative au Monument national à la Résistance de Liège
- Brochures (1945-1946):
 - « La Belgique Loyale. Que penser ? Que dire ? Que faire ? La réponse d'un groupe de combattants des deux guerres » (194?)
 - o « La Vraie Belgique. Réponse à La Belgique Loyale » (194?)
 - « Armée secrète Groupe d'Orchimont (A.S. zone 5 secteur V groupe D) » (15 février 1945)
 - « La lutte secrète des Pouvoirs publics contre les Allemands en Belgique (1940-1944). La Résistance Administrative » (1946)
- Périodiques (1942-1943) :
 - o Le Soir, n° 173, 24 juillet 1942
 - o Cassandre, nº 18, 2 mai 1943

C.II. <u>Correspondance</u> (1940-1945)

La correspondance reprise dans cette section a fait l'objet d'un classement par ordre chronologique

Correspondance 1940-1945

Référence : JeanCharlesSNOY_C_II_001

Date: 1940-1945

Importance matérielle : 1 chemise

- Correspondance diverse de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers relative notamment :
 - o au Comité pour la Restauration de la Bibliothèque de Louvain (1940-1942)
 - à des courriers échangés avec Louis Delvaux, membre de la Chambre des Représentants, et Philippe Cartuyvels, Commissaire d'Arrondissement de Nivelles (1943-1945)



D. Secrétaire général du Ministère des Affaires économiques

D.I. <u>Dossiers thématiques (1944-1959)</u>

Conférence de Dumbarton Oaks

La conférence de Dumbarton Oaks est une conférence qui a jeté les bases de l'Organisation des Nations unies (ONU). Elle a eu lieu durant la Seconde Guerre mondiale, du 21 août au 7 octobre 1944, dans la villa de Dumbarton Oaks, à Washington, D. C.

Référence : JeanCharlesSNOY_D_I_001

Date: 7 octobre 1944

Importance matérielle: 1 pièce

Description:

- Document de travail : « Propositions relatives à l'établissement d'une organisation internationale générale » (7 octobre 1944)

Recherches sur les pratiques d'organisation des partis politiques

Les documents d'archives conservés dans cette section sont liés à des recherches effectuées par Jean-Charles Snoy et d'Oppuers dans le cadre de la rédaction d'un article pour la Revue Générale portant sur le système d'organisation internes des partis et en particulier sur les pouvoirs des chefs de parti ainsi que sur leurs formations à ces responsabilités.

Référence: JeanCharlesSNOY D I 002

Date: 1954-1955

Importance matérielle : 1 chemise

- Brochures et ouvrages (1954-1955):
 - o « Le gouvernement de la Suède » (1954)
 - o « The Conservative Party The Party organisation » (1954)
 - o « The Labour Party Party constitution and standing orders » (1954)
 - « The Liberal Party Historical outline and constitution of the Liberal Party » (1954)
 - « How the Labour Party works » (1955)
- Correspondance diverse (1955)
- Notes et documents de travail (s.d.):
 - o « Le riksdag Le Parlement de la Suède »
 - « Organisation des partis politiques au Danemark »



- o « Organisation des partis politiques en Italie »
- o « Pluralist Democracy The Swedish Experience »
- o « Swedish Party Organization »

Séjour à Helsinski

Référence: JeanCharlesSNOY_D_I_003

Date: 1957

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Programme prévu pour le séjour à Helsinski de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers (avril 1957)
- Résumé de la Conférence : « The european common market and the free trade area » organisée par la Fédération du Commerce extérieur de Finlande, à Helsinski, le 10 avril 1957 (avril 1957)
- Listings des personnalités présentes aux diners des 10 et 11 avril 1957 (avril 1957)

Grand Officier de l'Ordre de la Couronne

Référence: JeanCharlesSNOY_D_I_004

Date: 1959

Importance matérielle : 1 chemise

Description:

- Lettres de félicitations adressées à Jean-Charles Snoy et d'Oppuers suite à sa promotion au rang de Grand Officier de l'Ordre de la Couronne (1959)

Exposition universelle et internationale de Bruxelles 1958

Référence: JeanCharlesSNOY_D_I_005

Date: 1958

Importance matérielle: 1 chemise

- Programme officiel de l'Expo 58 du 10 au 19 octobre 1958
- Documents relatifs au déjeuner en l'honneur des autorités belges de l'exposition le 11 juillet 1958 :
 - o Invitation
 - o Courrier de la Federation of British Industries (Ion Earle) du 5 juillet 1958
 - o Programme et menu
 - o Liste des participants et plan des tables
- Documents relatifs au dîner de clôture du 18 octobre 1958 :
 - o Invitation



- o Menu
- o Liste des participants et plan des tables
- Brochures diverses:
 - o « Pavillon Civitas Dei section Terre Sainte » (1958)
 - o « Les arts et leurs moyens d'expression. Arts du spectacle » (1958)
 - o « Les Noces de Figaro par l'orchestre philarmonique de Vienne » (5 et 9 mai 1958)
 - o « Le ballet du Bolshoï par le Théâtre Royal de la Monnaie » (juin-juillet 1958)
 - o « Congo belge et Rwanda-Urundi. Changwe Yetu » (1 juillet 1958)
 - o « Journée nationale de la France » (9 juillet 1958)
 - o « Journées nationales d'Espagne » (25 et 26 juillet 1958)
 - o « Christophe Colomb par le Théâtre National de Belgique » (1 septembre 1958)

Cinquantième anniversaire de l'inauguration du chemin de fer du Bas-Congo

Référence : JeanCharlesSNOY_D_I_006

Date: 1948

Importance matérielle : 1 liasse

- Revues et publications (1948) :
 - « Cinquantième anniversaire de l'inauguration du chemin de fer du Bas-Congo (Matadi-Léopoldville) 1898-1948 »
 - o Revue mensuelle *La voix du congolais*, n°28, juillet 1948
 - « National parks of Belgian Congo »
 - « Notice historique sur les débuts, le développement et l'organisation de l'Association Royale Sportive Congolaise »
 - Otraco, numéro spécial du cinquantenaire du chemin de fer Matadi-Léopoldville 1898-1948
- Documents relatifs à la Sabena (1948):
 - o Brochures:
 - « Liste des tarifs à bord des avions de la Sabena »
 - « Reizen in Belgisch Kongo »
 - « Sabena Horaires et tarifs été 1948 »
 - o Carte de route Bruxelles-Léopoldville
 - o Illustrations et cartes postales liées au Congo belge
- Programmes (1948) :
 - o des activités prévues entre le 27 juin et le 6 juillet 1948
 - o de la manifestation patriotique et sportive organisée au Stade Reine Astrid le 1er juillet 1948
 - de la pièce de théâtre Oedipe Roi organisée le 3 juillet 1948 au Collège Albert Ier à Léopoldville
- Menu, plans de tables et listes des participants (1948) :
 - o au diner organisé le 1er juillet 1948 à Léopoldville (1948)



- o au diner offert le 2 juillet 1948 par le Ministre des Colonies Pierre Wigny (1948)
- Carte routière officielle de la Province orientale du Congo belge (1948)

Manifestation d'hommage suite au départ de fonction de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers

Référence: JeanCharlesSNOY_D_I_007

Date: 16 décembre 1959

Importance matérielle: 3 pièces

Description:

- Discours (16 décembre 1959) :
 - o de Gaston Craen, Directeur général de l'Industrie et du Commerce
 - o de Raymond Pulinckx, Chef de cabinet
 - o de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers

D.II. Interventions de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers (1945-1959)

Interventions écrites

Référence: JeanCharlesSNOY_D_II_001

Date: 1945-1959

Importance matérielle : 1 liasse

- Interventions écrites diverses (1945-1959) :
 - o « L'industrie belge dans la résistance » (Article / 1945)
 - « Science et politique économique » (Article pour la *Société belge d'Études et d'Expansion /* août 1947)
 - o « The meaning of the Benelux Economic Union » (Article pour *The Daily Mail /* janvier 1948)
 - « Le secret de notre restauration économique » (Article pour la Revue générale / mars 1948)
 - o « La Belgique et le Benelux » (Article pour la *Revue française /* décembre 1948)
 - o « Perspectives Benelux » (Article pour la Revue Benelux / 1948)
 - o « L'intégration économique de l'Allemagne (1815-1867) » (Article pour la *Revue générale* / juin 1950)
 - « Fundamental data about the Belgian economy » (Article pour Advertiser's Weekly / mars 1951)
 - o « La récente décision du Conseil des Ministres de l'O.E.C.E. en matière de libération du commerce international » (Article pour *Le Moniteur des textiles /* avril 1951)
 - o « La naissance de l'Europe » (Article pour *La femme, la vie, le monde / avril 1953*)



- « La réduction progressive des cloisonnements économiques au sein d'une Europe fédérée » (Étude pour la revue *Economia Internazionale* / 1953)
- o « Benelux et le progrès social » (Article pour Le Bulletin du Benelux / janvier 1954)
- « L'influence dynamique de la hausse des salaires dans une économie » (Étude pour la Société d'économie politique / avril 1954)
- « Commentaires sur le thème du congrès des Nouvelles Équipes Internationales Politique économique » (juillet 1954)
- o « Les relations entre la Belgique et la France dans le cadre de l'O.E.C.E. » (Article pour le *Journal des Chambres de Commerce françaises d'Outre-mer et Internationales* / octobre 1954)
- « Van douane-akkoord naar Economische Unie » (Article pour De Goede Wil / octobre 1954)
- « Tâches de l'industrie belge pour 1955 » (Article pour la revue *Industrie* / janvier 1955)
- o « Benelux Doelstelling en taak » (Article pour *De Zakenwereld* / décembre 1955)
- « Le rôle primordial des industries nouvelles » (Article pour la revue *Industrie* / janvier 1956)
- « Les travaux de la relance européenne » (Article pour la revue *Productivité* / janvier 1957)
- « La formation du Zollverein (1815-1867) Une leçon pour l'Europe contemporaine » (Étude pour la Ligue Européenne de Coopération Economique -Mai 1957)
- o « L'économie belge » (Article pour *The Financial Time /* août 1957
- o « Le Marché Commun Européen, l'Euratom et les Territoires d'Outre-Mer » (Article pour la *Revue de la FEDACOL* / décembre 1957)
- o « Benelux » (Article pour l'*European-Atlantic Review /* 1957)
- o « Le sens de la Communauté européenne » (Article pour *La femme, la vie, le monde /* mars 1958)
- « Marché Commun et initiatives industrielles » (Article pour le Conseil économique wallon / juillet 1958)
- o « L'équipement national en cadres scientifiques et techniques » (Article pour le *Bulletin mensuel des Jeunesses scientifiques de Belgique /* septembre 1958)
- « Les étapes de la coopération européenne et les négociations relatives à une zone de libre échange » (Étude pour *Chronique de politique étrangère* / septembre 1959)

Interventions orales

Référence : JeanCharlesSNOY_D_II_002

Date: 1946-1959

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Interventions orales diverses (1946-1959) :



- « Deux années de transition vers l'économie de paix » (Conférence donnée à la Société d'Économie Politique / 10 décembre 1946)
- « Inauguration de la plaque commémorative des morts du Ministère des Affaires économiques durant la Seconde Guerre mondiale » (Discours à l'occasion d'une réunion du Ministère des Affaires économiques / 1947)
- « Les intérêts agricoles et l'évolution structurelle de l'économie belge » (Conférence donnée à la Société Centrale d'Agriculture / 10 mai 1950)
- « Nationalisme monétaire et intégration économique » (Conférence donnée à l'Institut Belge des Finances Publiques / 30 mars 1951)
- « L'intégration économique de l'Europe » (Conférence donnée à la Société belge d'Études et d'Expansion / mars 1951)
- « La place de la Belgique dans l'économie européenne » (Discours devant la Chambre du Commerce de Bruxelles / 17 octobre 1951)
- « La notion d'engagement du Chrétien dans la vie internationale » (Exposé / mars 1952)
- « La politique d'investissement de la Belgique » (Conférence donnée à l'Assemblée générale de l'Union des Ingénieurs / 29 novembre 1953)
- « La libération des échanges intra-européens » (Discours devant la Chambre de Commerce Belgo-Allemande-Luxembourgeoise / 19 mars 1954)
- o « L'industrialisation du port d'Anvers » (Exposé / avril 1955)
- « L'industrie textile européenne » (Discours à l'occasion de la Journée de l'O.E.C.E.
 / 5 juillet 1955)
- « Bilan de l'intégration économique européenne pour l'économie belge »
 (Conférence donnée à l'Université de Louvain / 14 septembre 1955)
- « Le projet de Marché commun, d'Euratom et d'Association des Territoires d'Outremer » (Conférence au département des Affaires économiques / 12 mars 1957)
- « Le Marché commun et les relations économiques franco-belges » (Exposé / juillet 1957)
- o « Signification du traité d'Euratom » (Exposé / 13 septembre 1957)
- « Étapes de l'Europe » (Conférence donnée au Comité des Conférences et Section d'Études d'Economie Industrielle / 14 octobre 1957)
- o « Europa in wording » (Exposé devant l'Union des Ingénieurs / 23 octobre 1957)
- « Benelux et l'unité économique de l'Europe » (Exposé à l'occasion du XIIe Congrès économique Benelux / 9 mai 1958)
- « Négociations autour d'une zone de libre-échange » (Conférence donnée à l'IRI / 19 décembre 1958)
- o « Les étapes de la coopération européenne » (Conférence donnée au Centre Européen Universitaire / 2 mars 1959)



D.III. Notes (1944-1954)

Notes 1944-1954

Référence : JeanCharlesSNOY_D_III_001

Date: 1944-1954

Importance matérielle : 1 chemise

- Notes dactylographiées rédigées par Jean-Charles Snoy et d'Oppuers à l'attention des Ministres des Affaires économiques (1944-1954) :
 - « Intégration des administrations du Ravitaillement et des Affaires économiques »
 (20 septembre 1944)
 - o « Reconstitution de groupements professionnels provisoires » (20 septembre 1944)
 - « Coordination de la politique économique des différentes administration » (22 septembre 1944)
 - o «L'hypothèse d'une réforme du statut de la Banque Nationale » (23 septembre 1944)
 - o « La création d'un centre d'études économiques » (1944)
 - o « La coordination de la politique économique » (2 février 1945)
 - « Ségrégation de la question charbonnière de la compétence du Ministère des Affaires économiques » (10 février 1945)
 - o « La planification économique en Grande-Bretagne » (24 février 1947)
 - « Compétences respectives du Ministère du Commerce extérieur et du Ministères des Affaires économiques » (25 mars 1948)
 - o « Redressement de la situation administrative du pays » (3 mai 1948)
 - o « Le risque de réformes administratives hâtives » (9 avril 1954)
 - o « Attributions du Ministère des Affaires économiques » (s.d.)
 - o « La politique économique du Ministère des Affaires économiques » (s.d.)
 - o « Projet de déclaration ministérielle Point de vue du Ministère des Affaires économiques » (s.d.)
 - o « Rapport mensuel sur la situation de la meunerie » (s.d.)
- Note dactylographiée rédigée par le directeur général du Commerce extérieur M. Suetens : « Une rencontre à Sans Souci En marge de la Conférence sur le Commerce et l'Emploi » (4 février 1948)
- Note manuscrite rédigée par Jean-Charles Snoy et d'Oppuers relative à son audience avec le pape Pie XII trois jours après la signature des Traités de Rome (30 mars 1952)
- Bloc note non daté reprenant des notes manuscrites rédigées par Jean-Charles Snoy et d'Oppuers sur :
 - o la politique coloniale
 - o la politique commerciale
 - o la politique économique
 - o la politique industrielle et agricole



D.IV. Correspondance (1945-1958)

La correspondance reprise dans cette section a fait l'objet d'un classement par ordre chronologique

Correspondance 1945-1958

Référence : JeanCharlesSNOY_D_IV_001

Date: 1945-1958

Importance matérielle : 2 chemises

- Correspondance diverse de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers en sa qualité de Secrétaire général du Ministère des affaires économiques relative notamment :
 - à un courrier échangé avec l'ambassadeur américain en Belgique Charles Sawyer concernant les condoléances de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers suite au décès du président Roosevelt (17 avril 1945)
 - o à un courrier échangé avec le Ministre de la Justice Charles du Bus de Warnaffe relatif à la démission de ce dernier et à la crise gouvernementale (2 août 1945)
 - à un courrier échangé avec une personne non identifié concernant la fusion de La Revue générale et de La Revue belge pour former La Revue générale belge (29 septembre 1945)
 - o à un courrier échangé avec une personne non identifiée concernant une réunion organisée par August de Schrijver avec les chefs de cabinets PSC concernant la crise gouvernementale et la répartition des postes ministériels (8 mai 1948)
 - o à un courrier échangé avec une personne non identifiée concernant un voyage du Ministre Albert Coppé à Elisabethville (18 août 1951)
 - à un courrier échangé avec le Ministre des Affaires économiques Jean Duvieusart concernant le développement de l'Union Benelux et l'intégration économique européenne (30 novembre 1954)
 - à des courriers échangés avec l'Association des Anciens des Sciences Politiques de l'UCL concernant l'intégration de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers au sein du comité d'honneur et l'invitation à des événements (15 décembre 1956-5 novembre 1958)
 - à des courriers échangés avec de nombreuses personnes concernant une réception organisée le 5 juillet 1958 par Jean-Charles Snoy et d'Oppuers au domaine d'Ophain-Bois-Seigneur-Isaac en l'honneur des représentants des Communautés européennes (juin-juillet



D.V. <u>Articles de presse (1954-1957)</u>

Articles de presse 1954-1957

Référence : JeanCharlesSNOY_D_V_001

Date: 1954-1957

Importance matérielle: 3 pièces

Description:

- Articles de presse relatifs à Jean-Charles Snoy et d'Oppuers en sa qualité de Secrétaire général du Ministère des Affaires économiques (1954-1957)



E. Ministre des Finances

E.I. <u>Dossiers thématiques (1968-1972)</u>

Institution de l'union économique et monétaire européenne (UEM)

Référence : JeanCharlesSNOY_E_I_001

Date: 1970-1971

Importance matérielle : 1 chemise

- Notes et documents de travail (1970-1971) :
 - « Cabinet du Ministre des Finances : Un plan de solidarité monétaire européen en trois étapes 1971-1977 » (27 janvier 1970)
 - « Der Bundesminister für Wirtschaft Mémorandum : Grundlinien eines Stufenplanes zur Verwirklichung der Wirtschafts-und Währungsunion in der EWG » (18 février 1970)
 - « Compte-rendu du représentant permanent de la Belgique auprès des Communautés européennes Joseph Van der Meulen adressé au Ministre des Affaires étrangères Pierre Harmel : la réunion des Ministres des Finances de la Communauté à Venise sur les possibilités de réalisation par étapes de l'union économique et monétaire de la Communauté » (3 juin 1970)
 - « Note de dossier : Rapport intérimaire au Conseil et à la Commission concernant la réalisation par étapes de l'union économique et monétaire de la Communauté » (4 juin 1970)
 - « Les questions posées par le comité ad hoc présidé par le Premier ministre Werner
 » (1er août 1970)
 - « Note de dossier : Rapport au Conseil et à la Commission concernant la réalisation par étapes de l'union économique et monétaire de la Communauté » (8 octobre 1970)
 - « Communication et propositions de la Commission au Conseil relatives à l'institution par étapes de l'union économique et monétaire » (29 octobre 1970)
 - « Cabinet du Ministre des Finances : Comparaison des conclusions du rapport
 Werner et de la position de la Commission de la C.E.E. » (10 novembre 1970)
 - « Note du Conseil des Communautés européennes Questions concernant la réalisation par étapes de l'union économique et monétaire dans la Communauté » (5 février 1971)
 - o « Le plan belge de solidarité monétaire » (s.d.)
 - « Projet de décision du Conseil relatif au renforcement de la collaboration entre les banques centrales des États membres de la Communauté économique européenne » (s.d.)
 - o « The financing of the Community budget » (s.d.)



Réformes des finances

Référence : JeanCharlesSNOY_E_I_002

Date: 1968-1972

Importance matérielle : 1 chemise

Description:

- Notes et documents de travail (1968-1972) :
 - « Conseil central de l'économie Commission mixte politique des revenus : Liaison des salaires à l'index - Étude du Ministère de l'Emploi et du Travail » (3 mai 1968)
 - « Centrale raad voor het bedrijfsleven Gemengde commissie inkomensbeleid : Het vraagstuck van de automatische koppeling der lonen aan een prijsindexcijfer » (15 octobre 1968)
 - « Conseil central de l'économie L'indexation des salaires dans onze pays » (16 octobre 1968)
 - « Commission des Commuautés européennes Problèmes relatifs à l'échelle mobile des salaires » (15 avril 1970)
 - o « Synthèse du budget pour 1972 » (28 septembre 1971)
 - « Cabinet du Ministre des Finances note pour Monsieur le Ministre : Réforme de structure des administrations fiscales » (10 novembre 1971)
 - « Cabinet du Ministre des Finances Taxe sur la valeur ajoutée (TVA) : Réflexions sur une liaison de la détaxation des stocks à l'observation des règles en matière de prix » (23 novembre 1971)
 - « Cabinet du Ministre des Finances Réflexions sur une réforme de structure des administrations fiscales » (1er décembre 1971)
 - « Cabinet du Ministre des Finances Taxe sur la valeur ajoutée (TVA) : Projets actuellement en préparation » (1er décembre 1971)
 - « Cabinet du Ministre des Finances Taxe sur la valeur ajoutée (TVA) : Déduction des taxes frappant les investissements des entreprises » (2 décembre 1971)
 - « Note confidentielle Réforme du régime de financement à court terme de l'État »
 (13 janvier 1972)
 - « Note pour le Conseil Supérieur des Finances : Introduction du régime du budget unique » (1972)
- Fascicule « Finances 1968-1971 » relatif à une rétrospective de l'action de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers en sa qualité de Ministre des Finances (octobre 1971)

Réunions internationales

Référence : JeanCharlesSNOY_E_I_003

Date: 1969-1971

Importance matérielle: 1 chemise



- Documents relatifs à la 33ème réunion des Ministres des Finances des États membres des Communautés européennes organisé les 20-21 avril 1969 à Masnuy-Saint-Jean (1969) :
 - o Programme de la réunion
 - Liste des participants à la réunion
 - o Liste des participants au dîner du 20 avril 1969 organisé au Château de Beloeil
- Note adressée au Ministre des Finances Jean-Charles Snoy et d'Oppuers : « Réunion trimestrielle des Ministres des Finances à Paris les 23 et 24 février 1970 » (20 février 1970)
- Documents relatifs à la réunion ministérielle du Groupe des dix organisée le 19 septembre 1970 à Bruxelles (1970) :
 - Note du Ministère des Finances relative à l'organisation de la réunion ministérielle (4 juin 1970)
 - O Courriers d'invitation à la réunion ministérielle adressés aux différents participants par Jean-Charles Snoy et d'Oppuers (26 juin-1er juillet 1970)
 - Liste des Ministres et Gouverneurs invités au diner organisé par Jean-Charles Snoy et d'Oppuers le 18 septembre 1970 à Bois-Seigneur-Isaac (septembre 1970)
- Documents relatifs à l'assemblée annuelle 1971 du Conseil des Gouverneurs du Fonds Monétaire International organisée en septembre 1971 à Washington (1971) :
 - O Discours prononcés à l'occasion des débats (28-29 septembre 1971) :
 - par Mario Ferrari-Aggradi, Ministre du Trésor et Gouverneur de la Banque pour l'Italie (28 septembre 1971)
 - par Valéry Giscard d'Estaing, Ministre de l'Économie et des Finances et Gouverneur de la Banque pour la France (28 septembre 1971)
 - par Jean-Charles Snoy et d'Oppuers, Ministre des Finances et Gouverneur de la Banque pour la Belgique (29 septembre 1971)

E.II. Interventions de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers (1968-1971)

Interventions écrites

Référence : JeanCharlesSNOY_E_II_001

Date: 1970-1971

Importance matérielle: 3 pièces

- Interventions écrites diverses (1970-1971) :
 - « Le renforcement de la coopération dans le domaine des politiques économiques au sein de l'O.C.D.E. » (Article / 22 avril 1970)
 - « La signification d'une monnaie européenne » (Article pour Le Monde Atlantique / août 1970)
 - o « Finances 1968-1971 » (Étude / 1971)



Interventions orales

Référence : JeanCharlesSNOY_E_II_002

Date: 1968-1971

Importance matérielle : 1 liasse

Description:

- Interventions orales diverses (1968-1971):

- « Les caractéristiques nouvelles des finances publiques » (Conférence donnée à l'occasion d'un déjeuner de la Société Royale d'Économie Politique de Belgique / 6 novembre 1968)
- « La politique monétaire du Gouvernement » (Conférence donnée à l'occasion d'un déjeuner de la Société Royale d'Économie Politique de Belgique / 29 octobre 1969)
- « Le budget des Voies et Moyens » (Exposé devant la Chambre des représentants / 18 novembre 1969)
- « L'inauguration officielle du nouvel entrepôt public des douanes à Nivelles »
 (Allocution / 4 mai 1970)
- « La nécessité d'une coopération renforcée entre pays industrialisés » (Intervention à l'occasion d'un Conseil Ministériel de l'O.C.D.E. / 19 mai 1970)
- « L'épargne en Belgique » (Conférence à la tribune de la Fédération Mondiale des Clubs d'Investissement / 20 juin 1970)
- « Les aspects fiscaux de l'union économique et monétaire européenne » (Exposé au Congrès de l'Association Fiscale Internationale / 7 septembre 1970)
- « Évolution et perspectives des dépenses publiques » (Conférence donnée à l'occasion d'un déjeuner de la Société Royale d'Économie Politique de Belgique / 21 octobre 1970)
- « La TVA : Impôt moderne, Impôt européen » (Conférence donnée à la Société d'Étude et d'Expansion / 29 octobre 1970)
- « L'harmonisation fiscale dans les intégrations économiques » (Exposé devant l'Association belgo-néerlandaise » / 12 novembre 1970)
- « Le budget des Voies et Moyens » (Exposé devant la Chambre des représentants / 24 novembre 1970)
- « L'Europe monétaire » (Conférence à la tribune de l'Entreprise de Demain / 10 décembre 1970)
- « Perspectives monétaires de l'Europe » (Conférence à la Tribune de la Société Royale des Ingénieurs et Industriels / 25 janvier 1971)
- « Les relations et le commerce anglo-belges » (Exposé à la British Chamber of Commerce / 18 février 1971)
- « Le projet de loi modifiant le Code de la TVA » (Exposé devant la Chambre des représentants / 11 mars 1971)
- o « L'épargne devant les exigences contemporaines » (Exposé à l'occasion du Séminaire d'Investissement / 24 mai 1971)



- « La TVA et les exportations belges » (Allocution à l'occasion d'un déjeuner de la Fédération des Chambres de Commerce belges à l'étranger / 22 juin 1971)
- « The european economic integration in the seventies » (Exposé à l'occasion de la Conférence Benelux de la Harvard Business School / 24 juin 1971)
- « Le désarroi monétaire » (Conférence donnée à l'occasion d'un déjeuner de la Société Royale d'Économie Politique de Belgique / 3 novembre 1971)
- « La Banque asiatique de Développement » (Intervention à l'occasion de la troisième assemblée annuelle des Gouverneurs de la Banque asiatique de Développement / s.d.)

E.III. <u>Correspondance (1968-1972)</u>

La correspondance reprise dans cette section a fait l'objet d'un classement par ordre chronologique

Correspondance 1968-1972

Référence: JeanCharlesSNOY_E_III_001

Date: 1968-1972

Importance matérielle: 1 liasse et 1 chemise

- Correspondance diverse de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers en sa qualité de Ministre des Finances relative notamment :
 - à des courriers de félicitations échangés avec de nombreuses personnes suite à la nomination de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers comme Ministre des Finances (juinoctobre 1968)
 - à un courrier échangé avec le Ministre plénipotentiaire J.Raymaeckers concernant la situation économique française sous la présidence de Charles de Gaulle avec joint à la correspondance un rapport confidentiel de l'Ambassadeur de Belgique en France Robert Rothschild adressé au Ministre des Affaires étrangères Pierre Harmel sur la situation de la France à la fin de l'année 1967 (25 janvier 1968-10 mars 1969)
 - à des courriers échangés concernant l'octroi d'une distinction honorifique pour l'ancien Délégué Permanent du Conseil Fédéral auprès de l'OECE Gérard Bauer (14 mars 1969-24 janvier 1970)
 - à des courriers échangés concernant la succession de J.Martens à l'Administration de l'Énergie du Ministère des Affaires économiques (23 octobre 1969-1er février 1971)



- o à un courrier de remerciement du Premier ministre Gaston Eyskens pour la participation de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers aux négociations internationales et européennes en 1969 (5 janvier 1970)
- à des courriers échangés avec le Ministre de la Culture française Albert Parisis,
 l'Administrateur délégué de l'Agence Belga le Baron Ryelandt, le Ministre de la
 Culture néerlandaise Frans Van Mechelen et le Chef de Cabinet du Roi André
 Molitor concernant la détérioration de la situation budgétaire de l'Agence Belga (28 mai 1970-30 juillet 1970)
- à un courrier échangé avec le Baron Poswick, Ambassadeur de Belgique en Espagne, concernant la succession de Jo Berryer à la présidence de la Banco di Roma à Bruxelles (4-9 novembre 1970)
- à des courriers échangés avec le Président du Parti Socialiste Belge Edmond Leburton, le Premier ministre Gaston Eyskens, le Ministre des Classes moyennes Charles Hanin et le président du PSC Charles-Ferdinand Nothomb concernant les nominations envisagées à la Banque Nationale et au haut niveau au sein des organisations paraétatiques financières (1971-1972)
- o à des courriers échangés avec le Ministre des Finances des Pays-Bas H.J. Witteveen et le Ministre des Affaires étrangères Pierre Harmel concernant le maintien de la présidence du Baron Ansiaux au Comité des Gouverneurs (5 mars-9 mars 1971)
- à un courrier échangé avec le Ministre des Finances des Pays-Bas H.J. Witteveen concernant une conversation téléphonique de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers sur le problème de la Livre Sterling avec le Ministre de l'Économie et des Finances français Valéry Giscard d'Estaing (26 mars 1971)
- à un courrier échangé avec le Baron van den Bosch, Ambassadeur de Belgique au Royaume-Uni, concernant l'adhésion britannique au Marché Commun et la victoire de Ted Heath aux Communes (29 octobre 1971)
- à des courriers échangés avec le Ministre des Affaires étrangères Pierre Harmel et le Ministre des Classes moyennes Charles Hanin concernant la nomination de l'Inspecteur Général Paul Gaudy comme Commissaire aux comptes de la C.E.C.A. (12 novembre 1971-13 décembre 1971)
- à un courrier échangé avec l'ancien Gouverneur de la Banque Nationale Hubert Ansiaux concernant la fin de mandat de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers comme Ministre des Finances et les préoccupations de Hubert Ansiaux concernant la gestion des directeurs socialistes de la Banque Nationale et la suppression possible de la limite des crédits que la Banque Nationale accorde à l'État (9 février 1972)



E.IV. Articles de presse (1969-1971)

Articles de presse 1969-1971

Référence : JeanCharlesSNOY_E_IV_001

Date: 1969-1971

Importance matérielle : 1 chemise

Description:

- Articles de presse relatifs à Jean-Charles Snoy et d'Oppuers en sa qualité de Ministre des Finances (1969-1971)



F. Activités de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers dans les années 1960-1980

Au vu de l'importance de sa fonction de Ministre des Finances, les documents y ayant trait ont été intégrés dans une série à part (Série E).

F.I. Sur le plan européen et international

F.I.a. Dossiers thématiques (1965-1989)

Airey Neave Memorial Trust

Le Airey Neave Memorial Trust a été fondé en 1979 en mémoire d'Airey Neave (1916-1979), avocat, soldat et homme politique britannique assassiné dans une attaque à la voiture piégée. L'objectif du Airey Neave Trust est de soutenir et de promouvoir la recherche qui contribue de manière pratique à la lutte contre les activités terroristes internationales. Jean-Charles Snoy et d'Oppuers n'occupait pas de mandat au sein de la fondation mais la sponsorisait à l'instar d'autres personnalités.

Référence : JeanCharlesSNOY_F_I_a_001

Date: 1979-1989

Importance matérielle : 1 chemise

Description:

- Déclaration de fondation du trust (1979)
- Article de presse du journal *The Times* sur le décès de Airey Neave (1979)
- Listes des membres et sponsors (1980-1981)
- Rapports financiers de la fondation (1980-1986)
- Correspondance diverse (1980-1989)

BBC - The price of Victory

L'ouvrage The Price of Victory est publié en 1983 sous la forme d'une série de transcriptions des interviews radiophoniques présentées par Michael Charlton et diffusées par la radio BBC. Le livre contient des interviews d'hommes politiques et de fonctionnaires britanniques et étrangers qui ont travaillés aux relations diplomatiques d'après-guerre entre le Royaume-Uni et les autres pays européens. Les archives conservées dans ce dossier compilent une série de transcriptions des interviews radiophoniques présentées par Michael Charlton et diffusées par la BBC entre 1980 et 1981.

Référence : JeanCharlesSNOY_F_I_a_002

Date: 1980-1981



Importance matérielle : 1 chemise

Description:

- Retranscriptions dactylographiées des interviews de Michael Charlton (1980-1981) :
 - o « Programme I : Churchill's morning thoughts »
 - « Programme II : Bevin at Victoria station »
 - o « Programme III : The Schuman plan losing the initiative »
 - o « Programme IV : A sludgy amalgam »
 - o « Programme V : Messina! Messina! or the parting of the ways »
 - o « Programme VI : A last step sideways »
 - « Programme VII : The channel crossing »
 - o « Programme VIII : The great refusal »

Crise de la chaise vide

Référence : JeanCharlesSNOY_F_I_a_003

Date : 1965

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Notes et documents de travail (1965) :
 - « Note confidentielle du représentant permanent de la Belgique auprès des Communautés européennes Joseph Van Der Meulen adressée au Ministre des Affaires étrangères Paul-Henri Spaak - Quelques réflexions sur les origines de la crise européenne et ses perspectives » (18 août 1965)
 - « Réactions de presse sur les considérations relatives au Marché Commun formulées par le Général de Gaulle lors de sa conférence de presse à l'Élysée du 9 septembre 1965 » (14 septembre 1965)
 - o « Concessions essentielles demandées par la France » (23 septembre 1965)
 - « European economic integration and the dangers of european division in 1965 » (septembre 1965)
 - « L'abstention de la France dans le fonctionnement de la Communauté européenne
 » (septembre 1965)
 - « Aide-mémoire confidentiel Concessions obtenues par la France lors de la négociation du Traité de Rome » (1965)
- Articles de presse (1965)

Mémorial Louis Camu

Référence : JeanCharlesSNOY_F_I_a_004

Date: 1971-1977

Importance matérielle : 1 chemise



- Notes rédigées par Louis Camu (1971-1976) :
 - o « Britain and the EEC The brussels view » (Avril 1971)
 - o « Europe and the dollar » (30 avril 1976)
- Notes confidentielles d'Étienne Davignon et de Joseph Van Der Meulen adressées au Ministre des Affaires étrangères Renaat Van Elslande (1976) :
 - « 394e session du Conseil CEE Élections des membres du Parlement européen au suffrage universel - Heure d'été - Préparation de la CNUCED - Répartition des engagements financiers extérieurs - Portugal - Iran - Milieu aquatique » (6 mai 1976)
 - « Réunion officieuse des Ministres de l'Économie et des Finances tenue à Luxembourg le 26 avril 1976 » (7 mai 1976)
 - « 397e session du Conseil CEE : Grèce et Turquie Engagement financiers extérieurs de la Communauté - CNUCED IV - Accord international sur le blé- Pêche Islande - Canada, Pakistan, Maghreb - Aide à la région sinistrée du Frioul » (3 juin 1976)
 - o « Conférence de Porto-Rico » (Juin 1976)
- Documents divers relatifs à la rédaction d'un ouvrage en hommage à l'ancien président de la Banque de Bruxelles, Louis Camu (1976-1977) :
 - o Plan et conception de l'ouvrage (juillet 1976)
 - Article rédigé par Jean-Charles Snoy et d'Oppuers : « Le long chemin du Royaume-Uni vers l'Europe » (1976)
 - o Notes manuscrites rédigées par Jean-Charles Snoy et d'Oppuers (1976)
 - o Correspondance diverse (1976-1977)

Mouvement Européen

Référence: JeanCharlesSNOY_F_I_a_005

Date: 1963-1980

Importance matérielle: 1 chemise

- Rapports présentés à l'occasion d'une conférence internationale organisée à Rome (novembre 1963) :
 - o « L'Europe : partenaire égal des États-Unis d'Amérique Aspects économiques »
 - « L'Europe : partenaire égal des États-Unis d'Amérique Aspects militaires et diplomatiques »
- Rapports présentés à l'occasion d'un congrès extraordinaire organisé à Cannes (octobre 1965) :
 - o « Comment renforcer la Communauté européenne ? »
 - « Comment renforcer les chances d'une Europe plus large ? »
- Rapport introductif à une conférence d'étude organisée à Bad-Godesberg : « Responsabilités de l'Europe » (avril 1967)
- Déclaration du Mouvement Européen à l'occasion du Xème anniversaire des Traités de Rome (27 mai 1967)



- Projet de déclaration du Mouvement Européen à l'occasion d'un congrès organisé à Pars (mai 1980)

Organisation des premières élections européennes directes

Référence : JeanCharlesSNOY_F_I_a_006

Date: 1975-1979

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Notes, rapport et documents de travail (1975-1979) :
 - « Rapport du Parlement européen fait au nom de la commission politique relatif à l'adoption d'un projet de convention instituant l'élection des membres du Parlement européen au suffrage universel direct » (13 janvier 1975)
 - « Réflexions à propos des élections européennes de demain » (1975)
 - o « Mr. Callaghan's commons statement on EEC Assembly » (30 mars 1976)
 - o « Verkiezing van de leden van het Europees parlement door middel van rechtstreekse algemene verkiezingen » (4 octobre 1976)
 - o « Perspectives et finalités des élections européennes » (13 novembre 1976)
 - « L'élection directe de nos parlementaires européens est-elle compromise ? » (février 1977)
 - o « Élections directes à la Communauté européenne » (26 avril 1977)
 - « La Grande-Bretagne et les élections directes à l'Assemblée européenne » (27 juin 1977)
 - o « La bataille du Parlement européen » (juillet 1977)
 - o « Un Parlement européen : pour quoi faire ? » (janvier 1978)
 - o « Les élections européennes et l'avenir du monde libre » (1979)
- Périodiques d'informations relatifs à l'actualité européenne (1976-1979)
- Correspondance diverse (1977)
- Notes manuscrites rédigées par Jean-Charles Snoy et d'Oppuers (s.d.) :
 - o « Que se passe-t-il pour les élections européennes ? »
 - o « Le Parlement Européen de 1978 »
 - o « Le retour à une petite Europe »
 - o « Pourquoi un Parlement européen »
 - o « Un Parlement européen! Pourquoi faire? »

Prix Robert Schuman

Le 15 novembre 1983, Jean Charles Snoy et d'Oppuers reçoit le prix Schuman pour son action en faveur de la construction européenne.

Référence : JeanCharlesSNOY_F_I_a_007

Date: 1983-1984

Importance matérielle: 1 chemise



Description:

- Programme de la cérémonie de remise du prix (1983)
- Discours prononcé par Jean-Charles Snoy et d'Oppuers à l'occasion de la remise du prix (15 novembre 1983)
- Notes manuscrites rédigées par Jean-Charles Snoy et d'Oppuers (1983)
- Articles de presse (1983)
- Correspondance diverse (1983-1984)
- Fascicule: « Robert-Schuman-Preis 1983 » (1984)

Système monétaire européen

Référence : JeanCharlesSNOY_F_I_a_008

Date: 1972-1979

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Notes et documents de travail (1972-1979) :
 - « Secrétariat général de la Commission des Communautés européennes -Organisation des relations monétaires et financières au sein de la Communauté » (12 janvier 1972)
 - o « Comment rétablir un ordre monétaire satisfaisant ?» (8 mars 1972)
 - o « Perspectives monétaires et taux d'intérêt » (23 mars 1972)
 - « Comité monétaire Fonds européen de coopération monétaire : rapport du groupe d'experts (1er juin 1972)
 - o « L'urgence d'un système monétaire européen » (29 septembre 1972)
 - o « Commission des Communautés européennes Travaux relatifs à l'union économique et monétaire » (14 novembre 1973)
 - « The european monetary system : past experience and prospects » (26 octobre 1979)
 - o « Piste de réflexions sur la politique monétaire européenne » (s.d.)
- Lettre de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers adressée au Directeur Général de la Trésorerie et de la Dette publique M.D'Haeze relative à des réflexions personnelles sur la suspension du marché des changes suite au cours plafond de la Livre Sterling (23 juin 1972)

F.I.b. Interventions de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers (1961-1989)

Interventions écrites

Référence : JeanCharlesSNOY_F_I_b_001

Date: 1961-1989



Importance matérielle : 2 chemises

- Interventions écrites diverses (1961-1998) :
 - « La politique d'intégration européenne du Gouvernement belge » (Article / 20 mars 1961)
 - « Quelques aspects spécifiques de l'unité européenne » (Article pour Law Review / octobre 1961)
 - « The non-ferrous metals industry in a unified Europe » (Article pour *The Institute of Metals* / 1961)
 - « En marche vers la grande Europe » (Article pour Reflets et perspectives de la vie économique / janvier 1962)
 - « Le rôle des petites nations dans l'intégration européenne » (Article pour *Progress* / 1er mars 1962)
 - o « La vocation européenne des belges » (Article pour *Terre d'Europe / 25* mars 1962)
 - « Il ne faut pas opposer politique et économie l'adhésion de la Grande-Bretagne est nécessaire » (Article pour La Métropole / 25 juillet 1962)
 - o « La crise de l'Europe » (Article pour la Revue générale belge / mars 1963)
 - o « Deux conceptions inconciliables de l'Europe » (Article pour *La Métropole* / 3 juillet 1963)
 - « La comparaison des budgets Benelux » (Article pour La Métropole / 25 juillet 1963)
 - « La crise agricole en Occident » (Article pour la *Revue générale belge* / octobre 1963)
 - « La négociation prévue dans le cadre du Kennedy Round ne peut pas échouer !»
 (Article pour La Métropole / 8 novembre 1963)
 - o « La politique de développement régional » (Article / 21 novembre 1963)
 - « Le compromis des belges et l'Europe unifiée » (Article pour La Métropole / 11 décembre 1963)
 - « Les mécanismes institutionnels européens et l'ouverture sur le tiers monde » (Article pour le *Journal des tribunaux* / 19 avril 1964)
 - o « La politique commerciale extérieure » (Étude / 29 avril 1964)
 - « Should we make a Europe without France ? » (Article pour European review / octobre 1965)
 - o « Des traités de Rome à l'Europe politique » (Étude / 1965)
 - « La consolidation de l'Europe » (Article pour la Revue générale belge / novembre 1966)
 - « Les Traités de Rome Dix ans après » (Article pour *L'Europe en formation /* avril 1967)
 - o « A propos du défi américain » (Interview pour la revue *Industrie /* février 1968)
 - « Les aléas de la négociation du Royaume-Uni avec la Communauté européenne » (Article / 1972)



- « L'Europe de Robert Schuman en chemin » (Article pour la Revue générale / juin 1973)
- o « Perspectives d'un retour de l'ordre monétaire international » (Article / 1974)
- o « La politique américaine vis-à-vis du Chili » (Article / 22 janvier 1975)
- o « Le Benelux et l'Europe » (Article pour la revue *Benelux /* février 1976)
- « Les Traités de Rome au fil de l'histoire » (Article pour la Revue du Ministère des Affaires étrangères, du Commerce extérieur et de la Coopération au développement / Août 1977)
- o « Le Benelux, pionnier de l'Europe » (Article pour la revue *Benelux /* février 1978)
- « L'appréciation belge de la Communauté Européenne » (Article pour Eur Info / mars 1979)
- « How the common market started : Messina's secrets » (Article / 1981)
- « Le rôle joué par les Belges dans la construction européenne conclusion » (Article pour Studia Diplomatica / 1981)
- o « Du plan Schuman aux Traités de Rome » (Article pour *Paneuropa /* mai 1982)
- o « Le cheminement de la cohérence des politiques économiques » (Article / 1983)
- o « Une Europe sans contrainte ? » (Article pour *La Libre Belgique /* 15 avril 1985)
- o « Après Copenhague » (Article pour *La Libre Belgique / 7* décembre 1987)
- o « Le Benelux et sa tradition Lotharingienne » (Article pour la revue *Benelux* et correspondance attachée / mars 1988)
- « Le défi de 1992 » (Article pour La Libre Belgique et correspondance attachée / mai 1988)
- o « Le régime préférentiel Benelux en Europe » (Article pour *La Libre Belgique* et correspondance attachée / mai 1988)
- o « Depuis le 2 juillet 1947 » (Article pour *La Libre Belgique* et correspondance attachée / juillet 1988)
- « Réflexions pour une politique monétaire européenne » (Article pour La Libre Belgique / septembre 1988)
- « Éléments d'une politique européenne : le modèle fédéral allemand ? »
 (Article pour La Libre Belgique et correspondance attachée / novembre 1988)
- « Le conflit des protectionnismes agricoles » (Article pour La Libre Belgique / 13 janvier 1989)
- o « L'économie belge et le marché européen » (Article / s.d.)
- o « Le rôle du Benelux dans la relance européenne » (Article / s.d.)

Interventions orales

Référence : JeanCharlesSNOY_F_I_b_002

Date: 1961-1984

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Interventions orales diverses (1961-1984)



- « La noblesse européenne et la question sociale » (Exposé devant le Saint Johanns Club de Vienne / 12 janvier 1961)
- « La construction de l'Europe » (Exposé à l'occasion d'un forum de l'Oesterreichische Gesellschaft für Aussenpolitik und Internationale Beiehungen / 13 janvier 1961)
- « Peuples riches et peuples prolétaires » (Conférence / 15 mars 1961)
- o « Les problèmes d'intégration et les leçons du Benelux » (Conférence / avril 1961)
- « Les problèmes énergétiques de la République du Congo » (Conférence / 24 mai 1961)
- « Les marchés agricoles et la politique agricole commune » (Interview de l'agence Agra-Europe / 2 juin 1961)
- « La place de la Belgique dans la Communauté atlantique » (Exposé à l'occasion d'un colloque de l'Atlantic Tready Association / 16 juin 1961)
- « La vocation spéciale des belges dans la construction de l'Europe » (Exposé devant les Amis de l'Université de Louvain / 18 janvier 1962)
- « L'élargissement du Marché Commun » (Exposé à l'occasion d'un symposium de l'American Common Market Club / 21 février 1962)
- « L'unification de l'Europe et ses principales caractéristiques » (Exposé devant la Société Belgo-Suédoise / 6 avril 1962)
- o « La déformation du Traité de Rome » (Exposé / 25 janvier 1963)
- o « La crise de l'Europe » (Exposés / 11 et 27 février 1963)
- « La crise européenne et la vie des affaires » (Exposé devant l'Union Belge des Annonceurs / 20 février 1963)
- « La notion de l'intérêt de la Communauté à l'article 90 du Traité de Rome sur le Marché Commun » (Exposé à l'occasion d'un colloque de la Ligue Internationale contre la concurrence déloyale / 6 mars 1963)
- « Les mécanismes institutionnels européens et l'ouverture sur le tiers-monde »
 (Exposé devant la section de droit européen et d'outre-mer de la Conférence du Jeune Barreau / 8 février 1964)
- o « L'épargne dans le marché européen » (Conférence / 6 mars 1964)
- o « Les problèmes agricoles européens » (Interview / 22 octobre 1964)
- « Le financement international dans le Marché Commun » (Exposé devant la Chambre de Commerce Américaine / 11 février 1965)
- « L'avenir des produits à marque dans la Communauté Économique Européenne »
 (Exposé à l'occasion d'un symposium de l'Association des Fabricants de Produits à Marque / 5 juin 1967)
- o « Désordre monétaire et commerce international » (Conférence / 16 mai 1968)
- o « Comment rétablir un ordre monétaire satisfaisant ?» (Conférence / 8 mars 1972)
- « Les lenteurs coupables de l'Europe » (Conférence donnée à l'Institut Royal des Relations Internationales / 11 avril 1972)
- « Le cinquantième anniversaire de l'U.E.B.L. » (Exposé à l'occasion d'un déjeuner des Amitiés Belgo-Luxembourgeoises / 10 mai 1972)



- « La crise Européenne et les problèmes d'élargissement » (Conférence donnée à l'Institut des Etudes Supérieures de la Fondation Universitaire San Pablo / 14 juin 1984)
- « L'association européenne de libre-échange : ses origines et ses objectifs » (Exposé / s.d.)

F.I.c. Correspondance (1962-1989)

La correspondance reprise dans cette section a fait l'objet d'un classement par ordre chronologique

Correspondance 1962-1989

Outre les courriers décrits, la correspondance conservée traite de sujets divers : félicitations dans le cadre de la nomination de personnalités, invitations à des évènements (conférences, réceptions, colloques...), demandes d'intégrations à des fondations ou associations européennes, octroi à Jean-Charles Snoy et d'Oppuers du prix Schuman, rédaction d'articles de presse, réalisation d'interviews... Par ailleurs, la correspondance de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers en sa qualité de Ministre des Finances est conservée au sein de la cote : JeanCharlesSNOY_E_III_001

Référence: JeanCharlesSNOY_F_I_c_001

Date: 1962-1989

Importance matérielle : 2 liasses et 1 chemise

- Correspondance diverse de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers, portant sur des thématiques européennes et internationales, relative notamment :
 - à des courriers échangés avec Jean Del Marmol et Monseigneur Jean Jadot concernant la situation au Congo à la suite de l'indépendance du pays (22 juin 1962 - 10 septembre 1962)
 - o à des courriers échangés avec le Ministre des Finances néerlandais Jelle Zijlstra concernant la départ de ce dernier de ses fonctions (23 juillet-30 juillet 1963)
 - à des courriers échangés avec le Ministre fédéral ouest-allemand de l'Economie et des Finances Karl Schiller concernant le départ de ce dernier de ses fonctions (6 juillet 1972-21 août 1972)
 - à un courrier échangé avec le Premier ministre danois Otto Krag concernant les félicitations de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers pour l'entrée du Danemark dans le Marché commun européen (18 octobre 1972)
 - o à des courriers échangés avec le Ministre d'État A.Cool et Jacques Briard, responsable du service information de l'ASBL « entraide et fraternité », concernant



- la conférence de presse du père Tissa Balasuriya traitant de la condamnation par l'Église du capitalisme libéral (15 mai 1973-20 juin 1973)
- à des courriers échangés avec le Président de la Commission des Communautés européennes François-Xavier Ortoli concernant les préoccupations de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers sur la situation de l'Europe (20 décembre 1973-14 mars 1974)
- o à un courrier échangé avec l'Ambassadeur de France en Belgique Francis Huré concernant le décès du Président français Georges Pompidou (8 avril 1974)
- à des courriers échangés avec le chercheur Adhémar Lambinet concernant la problématique de l'indexation des salaires au niveau européen (29 avril 1974-15 mai 1974)
- à un courrier échangé avec le Gouverneur de la Banque de France Bernard Clappier concernant l'union monétaire européenne (22 juin 1978)
- à un courrier échangé avec le Chevalier Philippe de Wouters de Bouchout concernant un article de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers sur le problème agricole européen (28 avril 1980)
- à des courriers échangés avec Paul Rohr, Léopold Bossaers et André Louis concernant un article de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers intitulé « Le jeu soviétique et l'Europe » et sur base de celui-ci notamment le plan Fouchet et la crise des euromissiles (16 juin 1980-18 juillet 1980)
- à des courriers échangés avec le député européen PSC Pierre Deschamps et le député fédéral CVP Léo Tindemans concernant l'attitude de la Belgique à l'égard du budget supplémentaire 1980 de la Communauté européenne (16 janvier 1981-26 janvier 1981)
- à des courriers échangés avec Germain Pirlot et Georges Lepage concernant l'article de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers sur le problème des langues dans la Communauté européenne et notamment la question de l'usage de l'espéranto (12 février 1981-23 février 1981)
- à des courriers échangés avec Albert Thomas concernant la possibilité de fêter l'Europe le 9 mai en commémoration du jour de la déclaration Schuman (9 mars 1981-20 mars 1981)
- à des courriers échangés entre le Ministre des Affaires étrangères Charles-Ferdinand Nothomb et la Présidente du Parlement Européen Simone Veil ainsi que le député européen PS Ernest Glinne concernant la localisation du siège des institutions européennes (9 avril 1981)
- à des courriers échangés avec le Baron van der Rest, Président du Conseil d'administration de la *Revue Générale Belge*, et Thierry-Pierre Clement concernant l'élargissement des Communautés européennes (15 septembre 1983-3 novembre 1983)
- o à un courrier échangé avec le Ministre des Relations extérieures Léo Tindemans concernant les problèmes européens (4 octobre 1983)
- o à des courriers échangés avec le Gouverneur de la Banque Nationale de Belgique Jean Godaux concernant l'absence de cotation de l'Ecu (2 juillet-11 juillet 1984)



- o à des courriers échangés avec le député européen PSC Fernand Herman concernant le sommet européen de Luxembourg et la coopération monétaire (17 janvier-27 janvier 1986)
- o à des courriers échangés avec le Vice-Président de la Banque Européenne d'Investissements Alain Prate concernant notamment le plan Fouchet, la candidature britannique de 1963 et le compromis de Luxembourg de 1966 dans le cadre de la préparation des journées internationales pour la commémoration en 1990 du centième anniversaire de la naissance du Général de Gaulle (7 décembre 1987-9 février 1988)
- à un courrier échangé avec le Comte Robert de Meeûs concernant un article de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers examinant la position de l'Ecu comme nouvelle monnaie (13 septembre 1988)

F.II. Sur le plan national

F.II.a. Interventions de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers (1960-1983)

Interventions écrites

Référence: JeanCharlesSNOY_F_II_a_001

Date: 1960-1983

Importance matérielle: 1 chemise

- Interventions écrites diverses (1960-1983) :
 - o « La politique de formation des cadres des entreprises » (Article / 30 mars 1960)
 - « La grandeur du pays » (Article pour La Revue générale belge / novembre 1960)
 - o « Crise de l'État ?» (Article pour la *Revue politique /* décembre 1960)
 - « Les carrières internationales » (Article pour la revue Famille, collège et institut / 1960)
 - o « Les finances publiques et la sécurité sociale » (Article / 31 mars 1961)
 - « Servir l'intérêt public » (Article pour *La femme, la vie, le monde /* 15 mars 1962)
 - « Faut-il des cabinets ministériels » (Article pour *La Revue générale belge* / octobre 1962)
 - o « La Belgique et le Congo » (Article pour la revue *Industrie /* avril 1964)
 - « La structure de l'économie belge » (Article / juillet 1965)
 - « Les nouvelles dimensions de l'entreprises et les reconversions nécessaires » (Étude / janvier 1966)
 - « L'illusion du fédéralisme » (Article pour La Revue générale belge / septembre 1966)



- « L'avenir économique des provinces wallonnes » (Article pour le journal Le Monde / 15 février 1968)
- o « Peut-on changer l'évolution des finances publiques ? » (Article pour la revue *Industrie* /1972)
- « Encore les cabinets ministériels » (Article pour la Revue de l'Institut belge de Science politique / 1974)
- o « Un sophisme » (Article / 1979)
- o « L'engrenage fatal ? » (Article / 1983)
- o « L'illusion de Monsieur Hansenne » (Article / 1983)
- o « Un sophisme » (Article / s.d.)

Interventions orales

Référence : JeanCharlesSNOY_F_II_a_002

Date: 1960-1964

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Interventions orales diverses (1960-1964):

- o « L'économie belge et la fonction publique » (Conférence / 15 mars 1960)
- o « La crise des institutions belges » (Exposé / 27 février 1961)
- « Le rôle des différents pouvoirs dans l'expansion économique » (Conférence / 23 février 1963)
- « L'inadaptation de l'opinion belge au passage de l'économie vers le secteur tertiaire
 » (Exposé / 29 avril 1963)
- « Les principaux problèmes de la réforme de l'État » (Exposé à l'occasion d'une conférence de l'Association des Ingénieurs de Liège / 4 octobre 1963)
- o « L'économie belge à l'aube de 1964 » (Exposé / 7 janvier 1964)
- o « L'industrie belge et le tiers-monde » (Exposé / 24 avril 1964)

F.II.b. Correspondance (1960-1989)

La correspondance reprise dans cette section a fait l'objet d'un classement par ordre chronologique

Correspondance 1960-1989

Outre les courriers décrits, la correspondance conservée traite de sujets divers : rédaction d'articles de presse, craintes de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers à l'égard du processus de régionalisation, invitations à des évènements (conférences, réceptions, colloques...), fin de carrière de personnalités du secteur privé ou du secteur publique, points de vues de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers sur des sujets d'actualité ou des projets



de lois ... Par ailleurs, la correspondance de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers en sa qualité de Ministre des Finances est conservée au sein de la cote : JeanCharlesSNOY_E_III_001

Référence : JeanCharlesSNOY_F_II_b_001

Date: 1960-1989

Importance matérielle : 1 liasse et 1 chemise

- Correspondance diverse de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers, portant sur des thématiques nationales, relative notamment :
 - à un courrier échangé avec le professeur à l'Université de Louvain Fernand Baudhuin concernant des commentaires de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers à l'égard d'un article rédigé par l'économiste dans *La Libre Belgique* sur la situation économique de la Belgique (1er juin 1961)
 - à un courrier échangé avec le conseiller provincial PSC Gérard le Hardy de Beaulieu concernant des tensions entre deux candidats PSC réclamant la première place sur la liste du Sénat pour l'arrondissement de Charleroi dans le cadre des élections législatives du 23 mai 1965 (16 mars 1965)
 - o à un courrier échangé avec le conseiller provincial PSC Gérard le Hardy de Beaulieu concernant le candidature de José le Clément de Saint Marcq comme Gouverneur du Hainaut (2 septembre 1966)
 - à des courriers échangés avec le sénateur PSC John Maes concernant une demande d'interpellation par Jean-Charles Snoy et d'Oppuers du Ministre des Finances André Vlerick portant sur la prise de participation majoritaire du Centre d'étude de l'énergie nucléaire (C.E.N.) dans la société anonyme Belgo-Nucléaire (25 mai 1972-22 septembre 1972)
 - à des courriers échangés avec l'ancien sénateur PSC Étienne de la Vallée Poussin, le professeur Charles Manneback, et le secrétaire perpétuel de l'Académie royale de Belgique Jacques Lavalleye concernant l'absence d'une notice biographique sur Léopold II au sein de la *Biographie nationale* (24 mai 1972-15 juin 1972)
 - à un courrier échangé avec le Premier ministre CVP Gaston Eyskens concernant la chute du Gouvernement Eyskens V et le manque de cohésion entre le PSC et le CVP (24 novembre 1972)
 - o à un courrier échangé avec Antoinette Spaak suite au décès de l'ancien Premier ministre Paul-Henri Spaak (20 août 1972)
 - à des courriers échangés avec Armand Dupont, Conseiller au sein du Cabinet du Ministre des Finances André Vlerick, et le Nonce Apostolique Eugène Cardinale concernant l'application de la TVA aux diplomates étrangers en fonction résidant en Belgique (10 mars 1972-15 septembre 1972)
 - à un courrier échangé avec le Ministre de l'Agriculture et des Classes moyennes Léo
 Tindemans concernant les négociations pour la formation du gouvernement
 Leburton I (5 janvier 1973)



- à un courrier échangé avec André Cools concernant sa désignation à la présidence du PSB (16 février 1973)
- o à un courrier échangé avec Antoine Humblet concernant sa nomination comme Secrétaire d'État PSC au Budget et son projet de réunir d'anciens Ministres des Finances pour approfondir les réflexions sur les finances publiques (20 février 1973)
- à un courrier échangé avec le Président du PSC Charles-Ferdinand Nothomb concernant la réorganisation d'une action commune entre le PSC et le CVP (15 mars 1973)
- à un courrier échangé avec Gaston Eyskens concernant la fin de l'activité politique de l'ancien Premier ministre CVP et la situation des finances publiques (12 juillet 1973)
- à des courriers échangés avec le Ministre des Travaux publics CVP Jos de Saeger et le comte Louis de Jonghe d'Ardoye concernant un contentieux relatif à la Société Belgomazout (novembre 1973)
- à des courriers échangés le Secrétaire général du Ministère des Finances G. Coppée concernant la mise sur pied du Conseil supérieur des Finances et la participation des anciens Ministres des Finances (7 janvier 1974-9 janvier 1974)
- à un courrier échangé avec le sénateur PSC Paul de Stexhe concernant un article de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers sur le fédéralisme (14 janvier 1974)
- à un courrier échangé avec le Ministre d'État A. Cool concernant des observations de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers en matière de fiscalité (6 février 1974)
- à un courrier échangé avec le Ministre PSC de l'Education nationale Antoine Humblet concernant sa nomination au sein du Gouvernement Tindemans I (2 mai 1974)
- o à un courrier échangé avec le Ministre de l'Intérieur PSC Joseph Michel concernant sa nomination au sein du Gouvernement Tindemans II (25 juin 1974)
- à des courrier échangés avec le Directeur général du cabinet du Ministère des Finances C. Scailteur et le Président de l'Association Belge des Banques G. Everaert concernant le choix du régime à appliquer aux opérations bancaires et financières en matière de TVA (12 septembre 1974-1er octobre 1974)
- à des courriers échangés avec le sénateur PSC Charles Hanin et le Président de l'Institut National de Recherche Scientifique J.A. Sury concernant la possibilité que Jean-Charles Snoy et d'Oppuers fasse partie des membres fondateurs de l'Institut (28 février 1975-7 avril 1975)
- à un courrier échangé avec le Président du PSC Georges Grammes concernant le congrès PSC de Seraing et la problématique des finances publiques (17 mars 1977)
- à des courriers échangés avec le Ministre PSC de la Défense nationale Paul Vanden Boeynants concernant des souvenirs liés aux élections législatives du 31 mars 1968 (31 mars 1978-4 avril 1978)
- à des courriers échangés avec le Directeur de La Libre Belgique, le Gouverneur de la Banque Nationale C. de Strycker et le Baron Hubert Ansiaux concernant les dispositions de la loi anti-crise relatives aux pensions du secteur public (26 juin 1978-24 juillet 1978)



- à un courrier échangé avec le Premier ministre Paul Vanden Boeynants concernant les préoccupations de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers à propos d'un pacte à tendance communautaire entre le PSC, le PS et le FDF à l'approche des élections du 17 décembre 1978 et son rejet des obsessions linguistiques (13 novembre 1978)
- à des courriers échangés avec le Baron Poswick concernant l'absence de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers sur la liste du PSC pour les élections européennes du 10 juin 1979 (2 mai 1979-15 mai 1979)
- à un courrier échangé avec la Présidente du FDF Antoinette Spaak concernant la déception de Jean-Charles Snoy par rapport à la position prise par celle-ci dans le cadre du problème des Fourons et sa crainte d'un risque d'éclatement de la Belgique suite à la régionalisation (18 septembre 1979)
- à un courrier échangé avec le Sénateur PSC Yves du Monceau de Bergendal concernant son interpellation dans le cadre de l'affaire du Général Close (24 mars 1980)
- à des courriers échangés avec le président du CVP Léo Tindemans concernant la réforme institutionnelle et les préoccupations de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers au sujet de l'avenir de la Belgique (25 juillet 1980-4 septembre 1980)
- à un courrier échangé avec le sénateur libéral Robert Henrion concernant un projet de loi instituant une communication entre la Commission Bancaire et le Ministère des Finances (17 septembre 1980)
- à un courrier échangé avec le Roi Baudouin à l'occasion du 150ème anniversaire de la prestation de serment du Roi Léopold Ier concernant l'attachement de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers à la Monarchie belge (15 juillet 1981)
- o à un courrier échangé avec l'Archevêque de Malines-Bruxelles Godfried Danneels concernant la communautarisation éventuelle du pacte scolaire (28 octobre 1982)
- à un courrier échangé avec le Ministre de l'Intérieur et de la Fonction publique Charles-Ferdinand Nothomb concernant l'opposition de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers au poids important des cabinets ministériels (11 juillet 1984)
- o à un courrier échangé avec le Ministre d'État Pierre Harmel concernant la commémoration en 1995 du cinquantième anniversaire du PSC (1er avril 1988)
- à des courriers échangés avec le Princesse Françoise de Merode, présidente d'honneur de l'association Pro Belgica, concernant l'inquiétude de celle-ci face aux évolutions institutionnelles en Belgique et l'accord de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers d'être membre d'honneur de l'association (12 janvier 1989-26 janvier 1989)
- à un courrier échangé avec le Ministre d'État Paul Vanden Boeynants concernant sa libération et les réformes institutionnelles (15 février 1989)



G. Engagement au sein du Parti Catholique et du Parti Social Chrétien

G.I. Vie politique locale

G.I.a. Élections (1932-1958)

Élections communales du 9 octobre 1932

Référence: JeanCharlesSNOY_G_I_a_001

Date : 1932

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Compte-rendu du poll de l'Association Catholique d'Ophain-Bois-Seigneur-Isaac concernant les élections communales du 9 octobre 1932 (1932)
- Brochure de la Fédération des Associations Catholiques et Démocratiques de l'arrondissement de Nivelles : « Notes relatives aux élections communales de 1932 » (1932)
- Imprimés électoraux des listes en présence à Ophain-Bois-Seigneur-Isaac (1932) :
 - o Circulaires de l'Association Catholique et tracts du Parti Catholique Belge
 - o Tracts du Parti Ouvrier Belge et exemplaires du journal électoral Fly-Tox édité par le candidat socialiste, précédemment catholique, Maurice Servais
- Correspondance diverse relative :
 - o à la tentative avortée de Maurice Servais de figurer sur la liste catholique de la commune d'Ophain-Bois-Seigneur-Isaac (1932)
 - o à des allégations portées par Maurice Servais à l'encontre de feu le baron Thierry Snoy et d'Oppuers au sein du journal électoral *Fly-Tox* et à la réaction de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers à ce sujet (1932)
- Notes manuscrites relatives à la liste socialiste (1932)
- Listings des visites effectuées par les candidats catholiques au sein de la commune d'Ophain-Bois-Seigneur-Isaac (1932)
- Factures d'imprimerie dans le cadre de l'impression d'imprimés électoraux (1932)
- Convocation électorale adressée à Jean-Charles Snoy et d'Oppuers (1932)
- Résultats électoraux pour la commune d'Ophain-Bois Seigneur-Isaac (1932)

Élections communales du 16 octobre 1938

Référence : JeanCharlesSNOY_G_I_a_002

Date: 1938

Importance matérielle: 1 chemise



- Documents organisationnels liés aux élections au sein de la commune d'Ophain-Bois-Seigneur-Isaac (1938):
 - Listing des candidats
 - Convocation du collège électoral
 - Révision des listes électorales
- Imprimés électoraux des listes en présence à Braine-l'Alleud (1938) :
 - Tract de la liste des Intérêts Communaux
 - O Journal électoral En Avant! édité par la liste socialiste
- Imprimés électoraux des listes en présence à Ophain-Bois-Seigneur-Isaac (1938) :
 - Exemplaires du journal électoral Fly-Tox édité par le candidat socialiste Maurice Servais
 - Tracts et lettre ouverte du Bloc Catholique Communal
- Documents comptables liés au bloc catholique communal d'Ophain-Bois-Seigneur-Isaac (1938)
- Résultats électoraux pour la commune d'Ophain-Bois Seigneur-Isaac (1938)

Élections communales du 24 novembre 1946

Référence : JeanCharlesSNOY_G_I_a_003

Date: 1946

Importance matérielle: 2 pièces

Description:

- Compte-rendu de la réunion de la section locale PSC d'Opain-Bois-Seigneur-Isaac du 14 mars 1946 relative à la sélection de potentiels candidats en vue des élections communales (1946)
- Résultats électoraux pour la commune d'Ophain-Bois Seigneur-Isaac (1946)

Élections communales du 12 octobre 1952

Référence: JeanCharlesSNOY_G_I_a_004

Date: 1952

Importance matérielle : 1 chemise

- Documents organisationnels liés aux élections au sein de la commune d'Ophain-Bois-Seigneur-Isaac (1952):
 - Déclaration d'acceptation de témoins
 - Notes manuscrites diverses
 - Notes relatives aux tarifs d'électricité
- Imprimés électoraux des listes en présence à Ophain-Bois-Seigneur-Isaac (1952) :
 - o Tracts de la liste n°1 « Intérêts Communaux » (tendance PSC)
 - o Tracts de la liste n°2 « Union Démocratique »



- o Tracts de la liste n°3 « Parti Socialiste Belge »
- Exemplaires du journal électoral Fly-Tox édité par le candidat de la liste n°4
 Maurice Servais
- Programme de la liste « Intérêts Communaux » (tendance PSC) : « Programme décennal de développement communal à Ophain-Bois-Seigneur-Isaac » (1952)
- Listings des personnes visitées par les candidats sociaux chrétiens (1952)
- Correspondance diverse (1952)
- Résultats électoraux pour la commune d'Ophain-Bois Seigneur-Isaac (1952)

Élections communales du 12 octobre 1958

Référence : JeanCharlesSNOY_G_I_a_005

Date: 1958

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Imprimés électoraux de la liste du Parti Socialiste Belge à Ophain-Bois-Seigneur-Isaac (1958)
- Correspondance relative au placement dans la liste PSC des candidats sociaux chrétiens d'Ophain-Bois-Seigneur-Isaac (1958)
- Listings des personnes à visiter par les candidats sociaux chrétiens (1958)
- Résultats électoraux pour la commune d'Ophain-Bois Seigneur-Isaac (1958)

G.I.b. Instances politiques locales (1920-1982)

Association catholique communale d'Ophain-Bois-Seigneur-Isaac

Référence : JeanCharlesSNOY_G_I_b_001

Date: 1920-1939

Importance matérielle: 1 pièce

- Cahier de notes manuscrites comprenant :
 - des listings du nombre de membres de l'Association catholique communale d'Ophain-Bois-Seigneur-Isaac et des noms des présidents, vice-présidents, secrétaires, trésoriers, commissaires et délégués (1920-1928)
 - o des procès-verbaux des réunions de l'Association catholique communale d'Ophain-Bois-Seigneur-Isaac puis du comité et des délégués du bloc catholique (1927-1939)
 - o des remarques manuscrites diverses relatives aux élections communales, à l'organisation des polls électoraux, à l'organisation de l'association...(1927-1939)



Section locale PSC d'Ophain-Bois-Seigneur-Isaac

Référence : JeanCharlesSNOY_G_I_b_002

Date: 1950-1958

Importance matérielle : 1 chemise

Description:

- Listings (1950-1952):
 - o des membres de la section locale PSC d'Ophain-Bois-Seigneur-Isaac (1950-1951)
 - de personnes pouvant potentiellement intégrer la section locale PSC d'Ophain-Bois-Seigneur-Isaac (1952)
- Invitation à une réunion de la section locale PSC d'Ophain-Bois-Seigneur-Isaac (10 avril 1958)

Comité local PSC de Braine-l'Alleud

Référence: JeanCharlesSNOY_G_I_b_003

Date: 1978-1982

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Correspondance diverse (1978-1982)
- Ordres du jour des réunions du Comité local PSC de Braine-l'Alleud (1980-1982)
- Procès-verbaux des réunions du Comité local PSC de Braine-l'Alleud (1980-1982)
- Communiqué de la section locale du PSC de Braine-l'Alleud, remis à la presse, relatif à l'éviction du Parti Social Chrétien de la majorité communale malgré un protocole d'accord avec le PRL signé à la suite des élections communales du 10 octobre 1982 (14 octobre 1982)

G.I.c. Dossiers thématiques (1931-1977)

Affaires communales années 1930

Référence: JeanCharlesSNOY_G_I_c_001

Date: 1931-1936

Importance matérielle : 1 chemise

Description:

- Notes et documents de travail réalisés par la Fédération des Associations Catholiques de l'arrondissement de Nivelles (1931-1934) :



- « Notice de propagande pour la caisse de chômage de la F.A.C.D.A.N. » (19 mars 1931)
- « La loi du 14 juillet 1930 sur le nouveau régime des pensions de vieillesse » (17 avril 1931)
- o « Les Coopératives de Crédit à l'outillage des petits commerçants et artisans » (1931)
- o « La circulaire de Hubert Pierlot concernant les fonctions ad interim » (1933)
- « Voyage au Brésil » (17 janvier 1934)
- Correspondance diverse relative principalement à la vie politique d'Ophain-Bois-Seigneur-Isaac et aux associations catholiques locales (1931-1936)
- Ordres du jour de l'Assemblée du Conseil Communal d'Ophain-Bois-Seigneur-Isaac (1933-1936)
- Programme d'une fête populaire organisée le 12 juillet 1936 au parc de Bois-Seigneur-Isaac (1936)
- Notes manuscrites (s.d.)

Affaires communales années 1970

Référence : JeanCharlesSNOY_G_I_c_002

Date: 1966-1977

Importance matérielle : 1 liasse

- Plans de l'autoroute Bruxelles-Mons-Paris (A7) relatifs :
 - o au terrassement (1966)
 - o au tracé sur le territoire de la province du Brabant (1966)
 - o au tracé sur le territoire de la province du Hainaut (1966)
- Plans de la commune d'Ophain-Bois-Seigneur-Isaac relatifs :
 - o au plan général d'aménagement (1971)
 - o au projet d'amélioration et d'élargissement du chemin de grande communication (1971)
- Correspondance diverse de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers en sa qualité de bourgmestre d'Ophain-Bois-Seigneur-Isaac relative notamment à des projets d'aménagement sur le territoire communal (1970-1974)
- Ordre du jour de la réunion du 24 janvier 1977 du Comité d'Arrondissement élargi du Parti Social Chrétien de l'arrondissement de Nivelles (1977)
- Listing du nombre de membres PSC par communes de l'arrondissement de Nivelles (1977)



G.II. Vie politique nationale

G.II.a. Élections (1936-1972)

Élections législatives du 24 mai 1936

Référence: JeanCharlesSNOY_G_II_a_001

Date : 1936

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Brochures de l'Union Catholique Belge et de la Fédération des Associations et des Cercles Catholiques (1936) :
 - « Bulletin de l'Union Catholique Belge : L'organisation des polls L'Union Catholique et le mouvement rexiste Plate-forme électorale de l'Union Catholique Belge »
 - o « De Waarheid nopens den Boerebond »
 - « Élections législatives du 24 mai 1936 Brochure n°1 : Nous voulons la paix et la sécurité »
 - « Élections législatives du 24 mai 1936 Brochure n°3 : La modernisation de nos institutions »
 - « Élections législatives du 24 mai 1936 Brochure n°5 : La guerre au chômage »
- Programme du Parti National Belge (1936)
- Convocation électorale de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers (1936)
- Correspondance diverse (1936)
- Périodiques (1936):
 - o *L'Éveil*, n°3-4 Journal des catholiques de l'arrondissement de Nivelles
 - o Le Pays réel, n°11 Quotidien rexiste
 - o Jean Prolo, n° spécial Journal des socialistes de l'arrondissement de Nivelles

Élections législatives du 17 février 1946

Référence : JeanCharlesSNOY_G_II_a_002

Date: 1945-1946

Importance matérielle: 1 chemise

- Note dactylographiée d'Étienne de La Vallée Poussin : « Quelques initiatives à prendre au point de vue du programme gouvernemental » et réponse par courrier de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers (30-31 juillet 1945)
- Correspondance diverse (août-novembre 1945)



- Fiche de documentation du Parti Social Chrétien (PSC) : « L'émancipation du travailleurs » (1946)
- Imprimés électoraux du Parti Socialiste Belge (PSB), du Parti Libéral (PL) et de l'Union Démocratique Belge (UDB) (1946)
- Périodiques (1946):
 - o *Chantecler*, n° spécial Organe de l'Union Démocratique Belge du Brabant Wallon
 - o Le Brabant Wallon, n°7-8 Hebdomadaire
 - o Le Phare, n°8 Hebdomadaire indépendant

Élections législatives du 26 juin 1949

Référence : JeanCharlesSNOY_G_II_a_003

Date: 1949

Importance matérielle: 2 pièces

Description:

- Note dactylographiée du Parti Social Chrétien : « Pour une réforme du code civil » (30 mai 1949)
- Programme : » Parti Social Chrétien 1949 Ses XII points, son programme, son bilan » (1949)

Élections législatives du 31 mars 1968

Référence: JeanCharlesSNOY_G_II_a_004

Date: 1968

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Imprimés électoraux du Parti de la Liberté et du Progrès (PLP) et du Vereniging voor Democratische Verstandhouding (1968)

Élections législatives du 7 novembre 1971

Référence : JeanCharlesSNOY_G_II_a_005

Date: 1971-1972

Importance matérielle: 1 chemise

- Lettre de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers adressée au Président du Comité d'arrondissement PSC de Nivelles René De Smedt relative à sa décision de ne pas se présenter sur les listes PSC (27 septembre 1971)
- Comptes-rendus manuscrits de débats pré-électoraux (27-28 octobre 1971) :



- Débat organisé le 27 octobre 1971 au Club Erasme entre Henri-François Van Aal (PSC), Christian D'Hoogh (PS) et Georges Clerfayt (FDF)
- Conférence-débat organisée le 28 octobre 1971 au Palais de Justice de Bruxelles entre François Perin (député du Rassemblement Wallon), Henri Simonet (député du Parti Socialiste Belge) et Lode Claes (Sénateur de la Volksunie)
- Imprimés électoraux du Parti Socialiste Belge (PSB) et de la Volksunie (1971)
- Résultats électoraux (1971)
- Articles de presse (1971-1972)

G.II.b. Centre d'Études Politiques, Économiques et Sociales (CEPESS) (1981-1986)

Commission Affaires étrangères

Référence : JeanCharlesSNOY_G_II_b_001

Date: 1983-1984

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Invitations et ordres du jour des réunions de la Commission (1983-1984)
- Procès-verbaux des réunions de la Commission (1983-1984)
- Notes et documents et de travail (1983-1984) :
 - o « Commerce des armes » (26 avril 1983)
 - « Propositions du PSC relatives à l'utilisation effectives des missiles installés sur le territoire belge » (10 juin 1983)
 - « Observations du groupe Jacques Leclercq de l'UCL concernant les travaux de la Commission Politique étrangère du CEPESS menés sous la présidence de Pierre Harmel » (octobre 1983)
 - « Note sur les aspects de droit international public de l'implantation des Euromissiles en Belgique » (1983)
 - o « Le problème de la rationalité de la dissuasion mutuelle » (1984)
 - « Peut-on assurer la sécurité par la dissuasion mutuelle ? » (1984)
- Correspondance diverse (1983-1984)

Commission Politique européenne

Référence : JeanCharlesSNOY_G_II_b_002

Date: 1981-1986

Importance matérielle: 1 chemise



- Procès-verbal de la réunion de la Commission du 13 janvier 1981
- Notes et documents de travail (1981-1996) :
 - « Le conflit entre le Parlement et le Conseil des Ministres de la C.E.E. concernant le budget complémentaire 1980 et le budget 1981 » (8 janvier 1981)
 - « Synthèse de la conférence donnée par Fernand Herman sur le thème : Après l'acte unique, où va l'Union Européenne » (29 septembre 1986)
 - o « L'Acte européen et l'Union européenne » (1986)

G.II.c. Dossiers thématiques (1933-1964)

Guerre scolaire

Référence : JeanCharlesSNOY_G_II_c_001

Date: 1933-1958

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Brochures (1933) :
 - « Les socialistes et la guerre scolaire » (Léon Degrelle / 1933)
 - « Neutralité scolaire ? » (Charles du Bus de Warnaffe / 1933)
- Correspondance de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers, relative à des tentatives d'apaisement dans le cadre de la guerre scolaire, échangée avec le président du PSC Théo Lefèvre et le Ministre des Affaires étrangères et du Commerce extérieur Paul-Henri Spaak (mars-mai 1955)
- Notes dactylographiées :
 - o « Le problème scolaire » (1 avril 1955)
 - o « Un aspect de la guerre scolaire » (10 août 1955)
- Documents relatifs à l'association « École et famille » (1956-1958) :
 - o Bulletins d'information (1956)
 - o Documents organisationnels (1956-1958)
 - o Listes de souscriptions pour l'arrondissement de Nivelles (1958)

Question royale

Référence : JeanCharlesSNOY_G_II_c_002

Date: 1945-1951

Importance matérielle: 1 chemise

- Tract en faveur du Roi Léopold III [1945 ?]
- Brochures (1945):



- o « Le point de vue national dans la question royale » (juillet 1945)
- o « Pourquoi Léopold III ? » (Émile Vincent / 1945)
- Correspondance diverse (1945-1946):
 - O Lettre de Th.Désirant adressée à Jean-Charles Snoy et d'Oppuers relative à la volonté d'une réaction royaliste (18 juillet 1945)
 - Lettre de l'ancien Premier ministre Hubert Pierlot adressée à Jean-Charles Snoy et d'Oppuers relative à la problématique de la mise en place d'une consultation populaire sur la Question royale (20 février 1946)
 - O Lettres de Bernadette Snoy et d'Oppuers adressées à son frère Jean-Charles Snoy et d'Oppuers relatives notamment à la situation à Gstaad (Suisse) ou Léopold III et sa famille se sont installés après leur libération en Autriche dans l'attente de la résolution de la Question royale (22-24 février 1946)
- Articles de presse relatifs à :
 - o l'arrivée du Roi Léopold III en Suisse (octobre 1945)
 - o la situation politique suite à la Question royale (novembre-décembre 1947)
- Rapports (1945-1949):
 - o « La Question royale » (J. Lourtie / 2 août 1945)
 - « Rapport présenté par le Secrétariat du Roi sur les évènements politiques qui ont suivi la libération : mai 1945 octobre 1949 » (Jacques Pirenne / octobre 1949)
 - « Considérations sur Testament politique du Roi du 25 janvier 1944 » (Joseph Pholien / 30 décembre 1949)
- Documents relatifs à l'abdication du Roi Léopold III et à la prestation de serment du Roi Baudouin (juillet 1951) :
 - o Périodiques
 - Lettre d'invitation à la prestation de serment du Roi Baudouin adressée à Jean-Charles Snoy et d'Oppuers

Groupe Wigny

Référence: JeanCharlesSNOY_G_II_c_003

Date : 1964

Importance matérielle: 1 chemise

- Invitations aux réunions (1964)
- Notes et documents de travail (1964) :
 - « Groupe de travail Réformes Institutionnelles Aide-mémoire de la réunion du 4 juin 1964 » (8 juin 1964)
 - o « Contrôle des dépenses » (9 juin 1964)
 - o « Faut-il simplifier la procédure de révision de la Constitution ? » (9 juin 1964)
 - o « Le citoyen et le pouvoir » (9 juin 1964)
 - o « Le pouvoir exécutif » (9 juin 1964)



- « Réflexions sur la méthode d'une révision et l'utilité des déclarations de droit » (9 juin 1964)
- o « Le régime parlementaire » (10 juin 1964)
- o « Liberté de l'information et liberté de la presse » (10 juin 1964)
- o « Le système bicaméral » (11 juin 1964)
- o « Le contrôle de la constitutionnalité de certaines lois » (1964)
- o « Mémorandum » (1964)
- Correspondance diverse (1964)

Notes et rapports de personnalités politiques

Référence : JeanCharlesSNOY_G_II_c_004

Date: 1934-1964

Importance matérielle: 1 chemise

- Notes et rapports divers (1934-1964):
 - o « Russie » (Jean-Charles Snoy et d'Oppuers / 1931)
 - o « Autarchies » (Jean-Charles Snoy et d'Oppuers / juillet 1934)
 - « XIIe congrès national du PSC Rapport sur le programme du parti » (Pierre Wigny / 7 décembre 1956)
 - o « Message for country life » (Roger Motz / février 1958)
 - « La politique agricole de la Communauté économique européenne » (Harold d'Aspremont-Lynden / mai 1964)
 - « Socialisme belge » (Arthur Gilson / s.d.)



H. Mandats et fonctions non officiels

Centre européen d'études bourguignonnes (XIVe-XVIe s.)

Depuis sa fondation le 5 mars 1959 jusqu'en septembre 1984, le Centre européen d'études bourguignonnes (XIVe-XVIe s.) avait pour dénomination « Le Centre européen burgondo-médianes ».

Référence: JeanCharlesSNOY_H_001

Date: 1963-1990

Importance matérielle : 2 liasses

Description:

- Statuts (1963; 1984)

- Invitations et ordres du jour des réunions du Comité exécutif (1980-1990)
- Procès-verbaux des réunions du Comité exécutif (1980-1984)
- Invitations et ordres du jour des réunions de l'Assemblée générale (1980-1984)
- Procès-verbaux des réunions de l'Assemblée générale du 19 septembre 1980 et du 15 septembre 1984 (1980 ; 1984)
- Procès-verbal de la réunion de la Commission de réforme du 21 août 1980 (1980)
- Discours d'introduction de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers lors de la réunion de l'Assemblée générale du 19 septembre 1980 (1980)
- Documents relatifs au colloque international du 5e centenaire de la bataille de Morat organisé par l'Institut d'études médiévales de l'Université de Fribourg, du 23 au 25 avril 1976 :
 - o Programmes
 - Coordonnées des conférenciers
 - o Résumés des exposés des conférenciers
 - o Exposé de Georges-André Chevallaz, Conseiller fédéral
 - Exposé de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers : « Perspectives européennes » (diverses versions)
 - o Documents de travail:
 - Exposé d'Yves Cazaux lors de la chaire d'études bourguignonnes de Louvain (février 1976)
 - Publication du professeur Dr. Adolf Gasser : « La politique des grandes puissances suisses il y a 500 ans » (octobre 1974)
 - o Correspondance
 - Note manuscrite
 - o Article de presse du Journal de Genève du 27 avril 1976
 - Documentation diverse



- Documents relatifs à la Semaine belge à Rhodes organisées par le Groupe d'études sur les relations entre nos provinces et l'île de Rhodes au Moyen-Âge, du 25 octobre au 1 novembre 1985 :
 - Invitation
 - o Programme
 - Documentation diverse
- Documents relatifs aux rencontres annuelles du Centre européen d'études bourguignonnes (XIVe-XVIe s.) (1980-1989) :
 - o Rencontre de Dijon, les 19 et 20 septembre 1980 :
 - Programme
 - Notes manuscrites
 - O Rencontre de Mayence, du 2 au 4 septembre 1981 :
 - Programme provisoire
 - Courrier des vice-présidents du Centre aux membres
 - Documents organisationnels
 - o Rencontre de Mons, du 24 au 26 septembre 1982 :
 - Invitation
 - Programmes
 - Note manuscrite
 - Brochure sur la cathédrale Sainte-Waudru de Mons
 - O Rencontre de Rotterdam, du 8 au 10 septembre 1983 :
 - Invitation
 - Programmes
 - Liste des participants
 - Exposé de Jean Richard : « Les Etats de Bourgogne dans la politique des ducs de Valois »
 - Exposé de Wolf-Dietrich Hänssler : « Les villes impériales d'Alsace sous domination bourguignonne »
 - Documents organisationnels
 - o Rencontre de Fribourg, du 14 au 16 septembre 1984 :
 - Invitation
 - Programme
 - Liste des participants
 - Notes diverses
 - Documents organisationnels
 - o Rencontre de Bruxelles, du 19 au 22 septembre 1985 :
 - Invitation
 - Programmes
 - Liste des participants
 - Allocution inaugurale par le Comte Jean-Charles Snoy et d'Oppuers
 - Résumé de l'exposé de Harald Kleinschmidt : « The limaçon (snail) of the lansquenets and the development of firearms from Maximilian I to Elisabeth I » (1985)



- Note de Werner Paravicini : « La correspondance de Charles le Téméraire » (s.d.)
- Brochure du Musée d'armes de Liège
- o Rencontre de Douai, du 25 au 28 septembre 1986 :
 - Invitation
 - Programmes
 - Allocution inaugurale par le Comte Jean-Charles Snoy et d'Oppuers
 - Hommage au Baron Drion du Chapois par le Comte Jean-Charles Snoy et d'Oppuers
 - Note relative au programme des communications de la rencontre de Douai
 - Articles de presse
 - Brochures touristiques sur Douai
- O Rencontre de Milan, du 1 au 4 octobre 1987 :
 - Invitation
 - Programmes
 - Liste des participants
 - Documents organisationnels
- o Rencontre de Colmar/Strasbourg, du 29 septembre au 2 octobre 1988 :
 - Programmes provisoires
- o Rencontre de Luxembourg, du 28 septembre au 1 octobre 1989 :
 - Note organisationnelle
- Notes manuscrites (1980-1981)
- Correspondance diverse (1976-1989)
- Rapports financiers (1980-1988)
- Périodiques et publications (1976-1990) :
 - « L'émission des rentes foncières constituées aux personnes par la Ville de Leyde : une source pour l'histoire politique, économique, biographique, socio-démographique, et du droit » (s.d.)
 - « Publications de la Société d'Histoire régionale de Rance, 1970-1975 », Tome VIII (1976)
 - Extrait de la publication du Cercle archéologique et historique de Valenciennes à l'occasion de son cinquantenaire : « Valenciennes et les anciens Pays-Bays. Mélanges offerts à Paul Lefrancq » (1976)
 - o Bulletin trimestriel du Cercle d'études numismatiques, vol. 17, n° 2, avril-juin 1980
 - o « Annales 1983-1984 » (1983)
 - o Bulletin d'information des Facultés universitaires Saint-Louis, n° 22, janvier 1986
 - Résumé de la publication W.F. Leemans : « La Principauté d'Orange de 1470 à 1580. Une société en mutation » (1986)
 - o Rapport sur l'Europe, numéro spécial Objectif 1992 (1988)
 - o Bulletin d'information du Centre européen d'études bourguignonnes (XIVe-XVIe s.), 3 numéros (1989-1990)
- Articles de presse (1976 ; 1980)



Centre d'études des Réformes politiques (CERP)

Dans les années 1980, le Centre d'études des Réformes politiques (CERP) a changé de nom pour devenir le Centre d'études des Institutions politiques (CEIP).

Référence : JeanCharlesSNOY_H_002

Date: 1977-1989

Importance matérielle : 7 liasses

- Documents relatifs au Centre d'études des Réformes politiques (CERP) (1977-1979) :
 - o Invitations et ordres du jour des réunions du Conseil d'administration (1977-1979)
 - Procès-verbaux des réunions du Conseil d'administration des 13 décembre 1977, 17 janvier et 14 janvier 1978 (1977-1978)
 - O Notes et documents de travail (1977-1979) :
 - « Interview accordée par le Ministre d'État Omer Vanaudenhove, président du CERP, relative au Pacte d'Egmont » (25 janvier 1977)
 - « Le Pacte d'Egmont Provinces et sous-régions » (6 décembre 1977)
 - « Note d'actualité du CEPESS Problèmes institutionnels : Pacte d'Egmont » (décembre 1977)
 - « Projet de communiqué du Centre d'études des Réformes politiques relatif au Pacte d'Egmont » (1977)
 - « Solution des conflits de compétence dans le régime défini par le Pacte d'Egmont - Rapport du Centre d'études des Réformes politiques sur la compétence (il)limitée du pouvoir judiciaire » (15 janvier 1978)
 - « L'accord du château de Stuyvenberg et les sous-régions » (31 janvier 1978)
 - « La place du Sénat dans la future organisation politique de la Belgique » (1er février 1978)
 - « Comment résoudre les conflits nés de projets ou de décisions pouvant porter, ou portant gravement atteinte à l'intérêt national, ou aux relations entre les communautés et entre les régions, ou contraire à nos obligations internationales » (Ludovic Moyersoen / mars 1978)
 - « La cour d'arbitrage et amendements proposés par M. Moyersoen au document concernant la cour d'arbitrage » (mars 1978)
 - « Procédure parlementaire » (Pierre Wigny / 21 avril 1978)
 - « Réflexions sur le pouvoir » (Pierre Harmel / 18 mai 1978)
 - « Critères de répartition des crédits réservés aux dépenses de la politique régionale pour 1979 » (14 juillet 1978)
 - « Standpunt van de regering aangaande de grondwettigheidsproblemen in de zes adviezen van de raad van state over het wetsontwerp houdende diverse institutionele hervormingen » (9 août 1978)



- « Projet de communiqué du centre d'études des réformes politiques concernant les propositions du Pacte d'Egmont et des accords du Stuyvenberg » (11 septembre 1978)
- « Les belges et la régionalisation... » (octobre 1978)
- « Discours prononcés par les sénateurs Pierson, Lahaye et de Stexhe relatifs au projet de déclaration de révision de la Constitution » (8 novembre 1978)
- « Déclaration commune de André Cools (PS), Charles-Ferdinand Nothomb (PSC) et Antoinette Spaak (FDF) relative à la pacification communautaire » (16 novembre 1978)
- « Examen des articles qui ont été déclarés sujets à révision par MM.
 Vranckx, Wigny, Moyersoen, Somerhausen et Lambrechts » (23 novembre 1978)
- « Questions proposées en vue d'un sondage d'opinon par M. Vanaudenhove, M.Moyersoen, M. Wigny, M. Snoy et d'Oppuers et M. De Winter » (27 novembre 1978)
- « Réflexions de Ludovic Moyersoen » (29 novembre 1978)
- « Explication des votes de l'électeur belge le 17 décembre 1978 » (18 décembre 1978)
- « Avis de l'Union des Villes et Communes Belges en matière de sous-régions dans le cadre du pacte communautaire – Projet » (1978)
- « Bij het ontwerp van Staatshervorming De theori van de implicite bevoegdheid op een belgisch dwaalspoor » (1978)
- « Het gemeenschapspact : een modern belgië » (1978)
- « Questions concernant la province de Brabant » (1978)
- « Bruxelles et la régionalisation Esquisse d'une solution » (3 janvier 1979)
- « La crise gouvernementale suite aux élections du 17 décembre 1978 » (20 février 1979)
- « Synthèse des discussions, alternatives et propositions de la réunion du 11 mars 1979, avec la participation des six présidents et du formateur » (11 mars 1979)
- « Les belges et les partis politiques » (16 mars 1979)
- « Accord de gouvernement approuvé par les partis » (5 avril 1979)
- « Quelle solution pour la Belgique ? » (1979)
- o Correspondance diverse (1977-1979)
- O Notes manuscrites (1977-1979)
- o Documents parlementaires (1977-1979)
- Articles et revues de presse relatifs à la problématique communautaire (1977-1979)
- Documents relatifs au Centre d'études des Institutions politiques (CEIP) (1986-1989) :
 - o Invitations et ordres du jour des réunions du Comité de direction (1987-1989)
 - o Procès-verbaux des réunions du Comité de direction (1987-1989)
 - O Notes et documents de travail (1986-1988) :
 - « Note au sujet du colloque : Bruxelles aujourd'hui et demain » (décembre 1986)



- « Que faire de la population ? Problèmes politiques pour les 10 années à venir » (1986)
- « Commission Bruxelles du CEIP » (janvier 1987)
- « L'avenir du CEIP » (janvier 1987)
- « Mouvement Brabançon pour le fédéralisme provincial Briser un engrenage désastreux - Une communauté d'intérêt et de destin méconnue » (janvier 1987)
- « Projet de synthèse des travaux de la Commission Bruxelles » (1er juin 1987)
- « Quelques premières réflexions au sujet du rapport publié à la suite du colloque Quelle Belgique ? organisé par le groupe Coudenberg » (novembre 1987)
- « Considérations à caractère institutionnel, économique et social relative à la problématique bruxelloise » (décembre 1987)
- « Projet de synthèse des travaux de la commission Bruxelles Un statut pour Bruxelles » (mars 1988)
- « Un système budgétaire plus efficace et plus démocratique » (juillet 1988)
- o Correspondance diverse (1987-1989)

Centre européen de Documentation et d'Information (CEDI)

Référence: JeanCharlesSNOY_H_003

Date: 1960-1975

Importance matérielle: 1 chemise

- Documents relatifs à la fondation du Comité belge du Centre européen de Documentation et d'Information (1960-1961) :
 - Notes et documents de travail (1960) :
 - « Notice en vue de la constitution d'une A.S.B.L. : Comité belge du Centre européen de Documentation et d'Information » (mars 1960)
 - « Compte-rendu du IXe congrès international du Centre européen de documentation et d'information » (juillet 1960)
 - o Liste des personnalités sujettes à être membres fondateurs (avril 1961)
 - Statuts du Comité belge du Centre européen de Documentation et d'Information (juin 1961)
- Correspondance diverse (1960-1975)
- Invitations et programmes d'évènements organisés par le Centre européen de Documentation et d'Information (1961-1974)
- Communication aux membres du Comité belge du Centre européen de Documentation et d'Information (12 novembre 1962)



- Ordres du jour des réunions du Conseil d'administration du Comité belge du Centre européen de Documentation et d'Information des 20 mai 1963, 6 avril 1966, 29 septembre 1972 et 25 février 1975 (1963-1975)

Centre International de Formation Européenne (CIFE)

Référence: JeanCharlesSNOY_H_004

Date: 1964-1986

Importance matérielle : 2 liasses

- Procès-verbaux des réunions du comité directeur du CIFE des 17 octobre 1964, 10 décembre 1965, 10 octobre 1974, 10 janvier 1978 et 9 mars 1986 (1964-1986)
- Brochures et notes de présentation du CIFE (1965-1974)
- Documents relatifs à l'Institut Européen des Hautes Études Internationales (1966-1975) :
 - O Statuts de l'Institut Européen des Hautes Études Internationales (18 mai 1966)
 - o Correspondance diverse (1966-1968)
 - Brochure de présentation de l'Institut Européen des Hautes Études Internationales (1970)
 - Documents relatifs au colloque « L'avenir de la région franco-italienne des Alpes Méridionales et la coopération transfrontalière » organisé à Nice le 21 décembre 1972 (1972) :
 - Mémorandum sur le projet de colloque
 - Programme
 - Liste des participants
 - Composition des commissions
 - Questionnaire
 - o Convention entre le CIFE et l'IEHEI (1er mars 1973)
 - O Notes et documents de travail (1967-1975) :
 - « Compte-rendu de la septième session du collège universitaire d'études fédéralistes de la Vallée d'Aoste » (septembre 1967)
 - « La quatrième session de l'I.E.H.E.I. » (octobre 1967)
 - « État actuel des activités de l'I.E.H.E.I. » (16 février 1973)
 - « Rapport sur les activités actuelles de l'I.E.H.E.I. » (20 mai 1974)
 - « Projet de développement de l'Institut Européen des Hautes Études Internationales » (23 octobre 1974)
 - « Création d'un Centre International de documentation sur le fédéralisme »
 (13 juin 1975)
 - « Certificat d'études supérieures des Communautés européennes Année universitaire 1975-1976 » (16 octobre 1975)
 - « Diplôme de l'I.E.H.E.I. Programme année universitaire 1975-1976 » (16 octobre 1975)
- Documents relatifs à la trésorerie du CIFE (1968-1985) :



- o Bilans comptables (1968-1985)
- o Notes (1973):
 - « La rationalisation Nice-Paris » (29 novembre 1973)
 - « Subvention belge et néerlandaise au CIFE » (1973)
- o Correspondance diverse (1973-1985)
- Documents relatifs au colloque « L'Europe que nous voulons » organisé à Londres les 6-7 octobre 1972 (1972) :
 - o Programme
 - Liste des participants
 - o Allocution de bienvenue du directeur général du CIFE Alexandre Marc
 - Note manuscrite
 - o Intervention : « Ce que les fédéralistes attendent du Sommet Européen »
- Documents relatifs au Centre Européen de Recherche et des Hautes Études Régionales (1972-1974)
 - O Notes et documents de travail (1972-1974) :
 - « Projet de Centre européen des hautes études régionales en Vallée d'Aoste » (août 1972)
 - « Centre européen de Recherche et des Hautes Études Régionales Avantprojet de budget » (1974)
 - « Projet de Centre européen de Recherche et des Hautes Études Régionales »
 (1er novembre 1974)
- Publications et dossiers de presse (1972-1977)
- Documents relatifs au colloque « Sociétés multinationales Sociétés européennes » organisé à Nice les 25-27 septembre 1974 (1973-1974) :
 - o Programme
 - Liste des participants
 - Notes manuscrites
 - o Interventions:
 - « Management training and multinational companies »
 - « Creating a European Legal Framework for Multinational Companies »
 - « Multinational strategies of Japanese companies »
 - « Rapport de vingt personnalités éminentes sur les internationales »
 - « Strategy of a European multinational enterprise »
 - « The internationazation of business : an american view »
 - « The Japanese point »
 - Correspondance diverse
- Documents relatifs au colloque « Le fédéralisme : Un modèle pour l'Europe » organisé à Venise les 9-13 octobre 1974 (1974) :
 - o Programme
 - Liste des participants
 - o Intervention: « European Unoon and the struggle for Reason »
 - Notes manuscrites
 - Correspondance diverse



- Résolutions adressées notamment au président de la République Française Valery Giscard d'Estaing
- Documents relatifs au colloque « Défis à l'entreprise » organisé à Nice les 29-31 octobre 1975 (1975) :
 - o Programme
 - Liste des participants
 - Intervention de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers : « L'impact de la crise monétaire internationale sur la situation des entreprises et sur leur politique »
 - Correspondance diverse
 - o Bulletin de la Société Générale de Banque
- Documents relatifs au colloque « Bilan et perspectives de la Communauté européenne à la veille de l'élection directe de son assemblée parlementaire » organisé à Bruxelles les 9-10 janvier 1978 (1978) :
 - o Programme
 - o Liste des participants
 - Notes manuscrites
- Correspondance diverse (1977-1986)
- Programmes et invitations à des évènements organisés par le CIFE (1978-1986)
- Rapports d'activité du CIFE (1983-1985)
- Affiches produites par le CIFE et l'IHEI (s.d.)

Fiat Auto Belgio

Référence: JeanCharlesSNOY_H_005

Date: 1983-1987

Importance matérielle : 1 chemise

Description:

- Rapports de gestion, rapports du commissaire-réviseur et comptes annuels (1983-1985)
- Procès-verbal de la réunion de l'Assemblée générale des actionnaires du 23 avril 1985 (1985)
- Procès-verbaux des réunions du Conseil d'administration (1985-1987)
- Correspondance diverse (1986-1987)

Fondation Belge en Terre Sainte

Référence: JeanCharlesSNOY_H_006

Date: 1965-1990

Importance matérielle : 1 liasse et 1 chemise

- Copie de l'acte de cession de la crypte de la quatrième station à Jérusalem (15 mars 1965)
- Statuts de la Fondation (1966)



- Correspondance diverse échangée par Jean-Charles Snoy et d'Oppuers, principalement en sa qualité de président de la Fondation Belge en Terre Sainte, (1968-1990) relative notamment :
 - o à la gestion administrative et/ou financière de la Fondation
 - o au développement d'œuvres religieuses, philanthropiques, artistiques et/ou d'enseignement à Jérusalem et en Jordanie
 - o au soutien aux pèlerins
- Bilans comptables de la Fondation (1969-1979)
- Publication trimestrielle *Fondation Belge à Jérusalem* (1974-1978)
- Procès-verbaux de réunions de la Fondation en date des 13 mars 1974, 3 octobre 1978, 17 juin 1980, 4 septembre 1980 et 11 octobre 1985 (1974-1985)

Fondation cardiologique Princesse Liliane

Référence : JeanCharlesSNOY_H_007

Date: 1966-1990

Importance matérielle : 3 liasses

Description:

- Statuts de la Fondation cardiologique Princesse Liliane (1966)
- Correspondance diverse de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers, en sa qualité de président de la Fondation cardiologique Princesse Liliane, relative à la gestion de la Fondation (1976-1990)
- Ordres du jour des réunions du Conseil d'administration (1977-1990)
- Procès-verbaux des réunions du Conseil d'administration (1977-1989)

Fondation Européenne de la Culture

Référence: JeanCharlesSNOY_H_008

Date: 1984-1988

Importance matérielle: 1 chemise

- Documents relatifs au Comité Mixte Belge de la Fondation Européenne de la Culture et du Fonds Culturel du Conseil de l'Europe (1984-1987) :
 - Invitations et ordres du jour des réunions du Conseil d'administration des 5 septembre 1985, 10 avril 1986 et 18 septembre 1987
 - Procès-verbaux des réunions du Conseil d'administration des 13 novembre 1985, 10 avril 1986 et 18 septembre 1987
 - o Invitation et ordre du jour à la réunion de l'Assemblée générale du 3 mai 1988
 - o Procès-verbal de la réunion de l'Assemblée générale du 13 novembre 1985
 - Rapport financier pour l'année 1984
- Documents relatifs au projet de création d'un Observatoire Culturel Européen (1987) :
 - o Note (2 juin 1987)



- o Projet de rapport (21 avril 1987)
- Correspondance diverse (1985-1986)
- Rapports annuels de la Fondation Européenne de la Culture (1985-1986)
- Newsletters European Cultural Foundation (1986-1987)

Fondation Francqui

Entre 1946 et 1970, seuls les procès-verbaux des réunions du Conseil d'administration de la Fondation Francqui des 29 avril 1946, 26 avril 1948, 25 octobre 1956 et 30 mai 1963 sont conservés.

Référence : JeanCharlesSNOY_H_009

Date: 1946-1980

Importance matérielle : 3 liasses

Description:

- Statuts et règlement organique de la Fondation Francqui (1961-1976)
- Invitations et ordres du jour des réunions du Conseil d'administration (1971-1989)
- Procès-verbaux des réunions du Conseil d'administration (1946-1989)
- Correspondance diverse (1971-1990)
- Rapports financier (1985-1987)

Fondation Père Damien pour la Lutte contre la Lèpre (FOPERDA)

Référence : JeanCharlesSNOY_H_010

Date: 1980-1990

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Ordres du jour des réunions du Conseil d'administration (1981-1990)
- Procès-verbaux des réunions du Conseil d'administration (1981-1989)
- Tableaux budgétaires et bilans comptables (1980-1990)
- Notes et documents de travail (1987-1988) :
 - o « Mission au Zaïre des docteurs Kivits et Vellut » (mars 1987)
 - o « Assemblée générale (de travail) de l'I.L.E.P. » (13 juin 1987)
 - o « Note sur la Fondation Père Damien pour la Lutte contre la Lèpre » (1987)
 - o « Compte-rendu des entretiens à Pawa » (mars 1988)
 - « Mission à Isiro et Pawa du président M. Eeckhout et du Vice-Président, le docteur Kivits » (mars 1988)
- Correspondance diverse (1981-1990)

Fondation Roi Baudouin



Référence : JeanCharlesSNOY_H_011

Date: 1975-1988

Importance matérielle : 4 liasses

- Documents relatifs à la création de la Fondation Roi Baudouin dans le cadre de la célébration du XXVe anniversaire du règne du Roi Baudouin (1975-1976) :
 - Intervention du Premier ministre Léo Tindemans à l'occasion de la Conférence de presse du Comité National pour le XXVe anniversaire du règne du Roi Baudouin (13 octobre 1975)
 - o Documents organisationnels (1975-1976):
 - Appel aux dons et à une souscription publique
 - Listing des membres du Conseil d'administration
 - Listings de donateurs potentiels
 - Notes:
 - ✓ « Note pour le dossier Fondation Roi Baudouin Conversation avec
 M. F. de Voghel le 11 décembre 1975 »
 - ✓ « Note sur le projet de statuts de la Fondation Roi Baudouin »
 - ✓ « Fondation Roi Baudouin (1951-1976) Pour l'amélioration des conditions de vie - Objet, cadre de travail, champ d'action et programme... »
 - o Correspondance diverse relative (1975-1976) :
 - à la mise sur pied de la Fondation Roi Baudouin
 - au versement de dons de particuliers et d'entreprises
 - à l'acceptation de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers d'intégrer le Comité des Finances de la Fondation Roi Baudouin
 - Discours à l'occasion de la cérémonie de création de la Fondation Roi Baudouin (31 mars 1976):
 - du Roi Baudouin
 - du Président, Baron de Voghel, et du Vice-Président, Marcel Van Audenhoven, de la Fondation Roi Baudouin
- Rapports annuels de la Fondation Roi Baudouin (1976-1978)
- Documents relatifs aux réunions du Comité des Finances et du Comité des Analystes Financiers de la Fondation Roi Baudouin (1976-1980) :
 - Ordres du jour et procès-verbaux des réunions du Comité des Finances et du Comité des Analystes Financiers
 - Notes et documents de travail
 - Rapports des Commissaires aux Comptes
 - o Tableaux budgétaires et comptables
- Correspondance diverse (1976-1988)
- Documents relatifs à la table ronde « Interfuturs » organisée le 30 octobre 1979 (1979) :
 - o Documents organisationnels



- o Correspondance diverse
- o Documents de travail:
 - « Science et renaissance de l'Europe »
 - « Recherches prospectives »
- Notes manuscrites
- Synthèse du rapport final
- Article de presse
- Notes et documents de travail du Comité de coordination « Sauvegarde du patrimoine » (1980-1981)
- Documents relatifs au colloque « Les cadres du secteur public » organisé le 8 octobre 1984 (1984)
 - o Documents organisationnels
 - Document de travail : « Éléments structurels de la motivation des cadres dans les services publics »

Fondation Universitaire

Référence : JeanCharlesSNOY_H_012

Date: 1985-1989

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Ordres du jour des réunions du Comité consultatif des finances (1985-1987)
- Procès-verbaux des réunions du Comité consultatif des finances (1985-1986)
- Inventaires de portefeuille-titres (1985-1987)
- Correspondance diverse (1985-1989)
- Document de travail : « L'économie occidentale en déséquilibre » (septembre 1986)

Groupe Eagle Star-Compagnie de Bruxelles 1821

Référence: JeanCharlesSNOY_H_013

Date: 1982-1990

Importance matérielle : 1 chemise

Description:

- Ordres du jour des réunions du Conseil d'administration (1985-1990)
- Procès-verbaux des réunions du Conseil d'administration (1984-1990)
- Correspondance diverse (1982-1990)
- Documents comptables (1985-1986)

Groupe pour la restauration de la Fonction publique

Référence : JeanCharlesSNOY_H_014

Date: 1960-1980



Importance matérielle : 2 chemises

Description:

- Notes et documents de travail (1960-1980) :
 - o « Cabinets ministériels et organisation administrative » (1960)
 - « Restauration de la fonction publique Éléments d'une solution » (6 avril 1962)
 - o « La responsabilité budgétaire » (22 octobre 1965)
 - o « Nominations et promotions dans l'administration » (12 janvier 1966)
 - o « Le bilinguisme passif et son utilisation en Belgique » (mars 1967)
 - « La politique de formation destinée aux membres de la Commission des Affaires générales et de la Fonction publique » (mai 1967)
 - « La programmation des dépenses publiques : une exigence de l'État moderne »
 (1967)
 - o « Les cabinets ministériels » (1967)
 - « Les budgets de la fonction publique pour 1968 et 1969 Exposé de René Pêtre devant la Chambre des représentants » (novembre 1968)
 - o « Le personnel de direction des Ministères » (1969)
 - o « Cabinets ministériels en France et en Belgique » (1972)
 - « Rapports du groupe de travail technique chargé de formuler des suggestions en vue de freiner, dans l'immédiat, le déficit de financement de l'État » (6 mai et 19 juillet 1976)
 - « Les principales déficiences dans les administrations publiques et les pistes d'amélioration » (29 octobre 1976)
 - « Colloque IHEC-IBSA : Les systèmes de recrutement dans la fonction publique en Belgique - Rapport n°1 : Aperçu historique et comparatif sur le recrutement » (13 mars 1980)
- Correspondance diverse (1965-1983)
- Articles de presse (1972-1973)
- Documents parlementaires (1973-1974)

Institut belge des sciences administratives

Référence: JeanCharlesSNOY_H_015

Date: 1963-1986

Importance matérielle : 1 liasse

- Statuts (1966; 1986)
- Listes des membres (1966 ; 1974)
- Ordres du jour des réunions du Bureau et du Conseil d'administration (1963-1973)
- Procès-verbaux des réunions du Bureau des 28 janvier, 11 mars et 5 juin 1969 (1969)
- Procès-verbal de la réunion de l'Assemblée générale du 27 mars 1981 (1981)
- Correspondance diverse (1963-1975)



- Notes et documents de travail (1966-1974) :
 - o « Réflexions sur la réforme de l'Institut belge des sciences administratives » (1966)
 - « Constitution d'un groupe de travail pour l'étude de l'administration consultative »
 (1969)
 - o « La collaboration nécessaire entre administrateurs et juristes » (1969)
 - o « Modifications proposées aux statuts de l'Institut belge des sciences administratives » (1974)
 - « Rapport d'activité de l'Institut et proposition de réorientation des activités et de l'organisation de l'Institut belge des sciences administratives » (1974)
- Publications de l'Institut belge des sciences administratives (1974-1978)
- Documents comptables (1980-1981)

Institut libre Marie Haps

Référence: JeanCharlesSNOY_H_016

Date: 1960-1989

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Règlement du personnel (1960)
- Statuts (1967)
- Ordres du jour des réunions du Conseil de Direction et du Pouvoir Organisateur (1985-1988)
- Procès-verbaux des réunions du Conseil de Direction (1981; 1984-1987)
- Procès-verbaux des réunions du Pouvoir Organisateur (1985-1988)
- Bilans comptables (1985-1987)
- Correspondance diverse (1985-1989)

Institut Royal des Relations Internationales (IRRI)

Référence : JeanCharlesSNOY_H_017

Date: 1962-1989

Importance matérielle : 1 liasse

- Invitations et ordres du jour aux réunions du Conseil d'administration (1966-1989)
- Procès-verbaux des réunions du Conseil d'administration (1965-1988)
- Invitations et ordres du jour aux réunions de l'Assemblée générale (1967-1989)
- Procès-verbaux des réunions de l'Assemblée générale (1967-1989)
- Procès-verbaux des réunions du Comité scientifique des 18 octobre et 8 novembre 1985
- Invitations aux conférences de l'IRRI (1983 ; 1985)
- Documents de travail (1977; 1986):



- Note « Le rôle de la Belgique et des Belges dans la coopération, l'intégration et les organisations internationales de l'après-guerre » (juin 1977)
- o « Etude Rwanda. Avancement des travaux » (5 décembre 1986)
- Convention entre le professeur Janvier MULENZI et l'IRRI relative au manuscrit « La coopération bilatérale et multilatérale au Rwanda durant 25 ans d'indépendance » (décembre 1986)
- Documents organisationnels (1981-1988):
 - o Règlement d'ordre intérieur (6 octobre 1981)
 - O Note relative à la création du Comité scientifique (24 mai 1985)
 - o Listes des membres du Conseil d'administration (1984-1988)
 - o Rapports financiers (1984-1988)
 - Statuts du Comité scientifique de l'IRRI et son Centre Interuniversitaire de Recherches (1985)
 - Statuts de l'ASBL « Les amis de l'Institut Royal des Relations Internationales » (1984)
 - o Notes diverses (1985)
- Brochure Activités et publications de l'Institut Royal des Relations Internationales (1965-1987)
- Correspondance diverse (1962-1989)
- Procès-verbal de la réunion du Centre Interuniversitaire de Recherche de Droit International, d'Economie et de Politique Internationales du 25 janvier 1985
- Documents relatifs au Centre d'Etude des Institutions Publiques (1988) :
 - o Invitation et ordre du jour de la réunion du 14 septembre 1988
 - Procès-verbal de la réunion de l'assemblée générale statutaire du 22 juin 1988
 - o Rapport financier 1987-1988

Journalistes en Europe

Référence: JeanCharlesSNOY_H_018

Date: 1981-1989

Importance matérielle : 4 liasses

- Ordres du jour et procès-verbaux des réunions du Conseil d'orientation (1982-1986)
- Ordres du jour et procès-verbaux des réunions du Conseil d'administration (1986-1988)
- Ordres du jour et procès-verbaux des réunions de l'Assemblée générale (1986-1988)
- Procès-verbaux des réunions du groupe de travail « Structures de la Fondation Journalistes en Europe » des 17 janvier et 28 février 1985
- Procès-verbal de la réunion du Bureau de la Fondation Journalistes en Europe et du Directeur Général du Centre de Formation et de Perfectionnement des Journalistes et des Cadres de la presse (CFPJ) du 20 mars 1986
- Procès-verbal de la réunion de la Commission du Futur du 14 janvier 1987
- Documents relatifs aux stages de Journalistes en Europe (1982-1987) :



- Documents organisationnels
- Listes des candidats sélectionnés
- o Programmes
- o Rapports de stage
- o Fiches-résumés des candidats
- Documents relatifs au colloque « Les pays nordiques et la CEE » à Copenhague, du 2 au 5 juin 1986 :
 - o Programmes
 - o Correspondance
 - Notes manuscrites
- Documents relatifs à la commémoration du 10e anniversaire de Journalistes en Europe, le 5 avril 1987 :
 - o Programmes
 - Liste des participants
 - o Note: « La Fondation Journalistes en Europe »
 - o Discours de Hervé Brouhon, bourgmestre de Bruxelles
 - o Discours du comte Jean-Charles Snoy et d'Oppuers (diverses versions)
 - Discours de Hubert Beuve-Méry, journaliste français et fondateur du quotidien Le Monde et du mensuel Le Monde diplomatique
 - o Discours de Maria Elisa Domingues, ancienne stagiaire
 - Notes diverses
- Notes et documents de travail divers (1983-1988) :
 - « Propositions concernant la création de la Fondation Journalistes pour le monde, pour le développement de la formation internationale des journalistes » (mars 1983)
 - « Cost of a scholarship awarded to a participant in the 1983-84 programme » (avril 1983)
 - o « Note sur le financement de Journalistes en Europe » (avril 1983)
 - o « Carrières de quelques anciens Journalistes en Europe » (avril 1983)
 - « Propositions concernant la création de la Fondation Journalisme et connaissance internationale » (21 avril 1983)
 - o « Professeur Shanor Columbia » (1984)
 - « L'aventure Journalistes en Europe » (1984)
 - « Aide-mémoire sur les structures actuelles de Journalistes en Europe » (24 avril 1984)
 - o Projet d'argumentaire (7 mai 1984)
 - Compte-rendu du voyage de Philippe Viannay au Canada du 29 novembre au 10 décembre 1984 (1984)
 - « Élèves et stagiaires étrangers accueillis au CFPJ depuis 1960 » (13 décembre 1984)
 - « Note complémentaire concernant la constitution et le fonctionnement de la fondation Journalistes en Europe » (15 mars 1985)
 - Proposition de texte de présentation : « La Fondation Journalistes en Europe » (14 mars 1985)



- Texte du discours prononcé par le Président de la République fédérale d'Allemagne à l'occasion du 40e anniversaire de la fin de la guerre en Europe et de la tyrannie nationale-socialiste (8 mai 1985)
- « L'information dans l'Europe des douze » (septembre 1985)
- « Note au Conseil sur le schéma global de la fondation Journalistes en Europe » (1 octobre 1985)
- o Projet de pamphlet « La Fondation Journalistes en Europe » (30 septembre 1985)
- o « La presse au Danemark » (avril 1986)
- O Compte-rendu de la mission de Philippe Viannay des 10, 11, 12 juin 1986, au Parlement Européen à Strasbourg : « Création de bourses du Parlement Européen pour Journalistes en Europe » (17 juin 1986)
- « Note à l'attention des membres du Comité préparatoire de la Fondation européenne » (28 août 1986)
- o Extraits de « Histoire générale de la presse française » (s.d.)
- O Compte-rendu de la mission réalisée en Inde du 13 février au 2 mars 1986 pour Journalistes en Europe par Philippe Viannay (10 mars 1986)
- O Note « Projet Journalistes en Inde » (mars 1986)
- Allocution de Gerald Long à la réception donnée par Jacques Chaban-Delmas, président de l'Assemblée Nationale française, en l'honneur de la Fondation Journalistes en Europe le 17 décembre 1986
- o « Quelques pistes de réflexion » (12 janvier 1987)
- Comptes-rendus des visites de Gerald Long à Bruxelles et Strasbourg (18 mars 1987)
- Correspondances échangées entre le Professeur Shanor, Columbia Graduate School of Journalism, et Gerald Long (1987)
- Note de Jacques Stoufflet sur le projet d'organisation du programme 1987-88 (mai 1987)
- o Projet de contrat de stage pour 1987-88 (1987)
- o Rapport sur le premier programme de Journalistes en Inde (octobre 1987)
- Courrier envoyé par Gerald Long à tous les membres du Parlement Européen (4 septembre 1987)
- Exposé « Le cheminement de la Communauté européenne vers l'union politique » (novembre 1987)
- Exposé « La perspective du marché intérieur unique de la Communauté Economique Européenne (1992) et les Etats européens non adhérents à la CEE » (16 février 1988)
- o « L'avenir de Journalistes en Europe » (2 juin 1988)
- Note manuscrite de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers : « The action of Journalist in Europe » (1988)
- Documents organisationnels (1981-1989):
 - o Annuaire de Journalistes en Europe (1981)
 - o Tableau synoptique 1974-1982 (1982)
 - o Liste des membres du Conseil d'orientation (5 novembre 1984)



- o Projets de statuts (1985)
- o Conventions entre le CFPJ et Journalistes en Europe (1985-1986)
- o Listes des comités Journalistes en Europe (1986)
- o Rapports financiers (1985-1989)
- Brochures de présentation (1983-1987)
- Lettre posthume de Philippe Viannay à ses amis, relative à son décès (23 novembre 1986)
- Correspondance diverse (1981-1989)
- Publications diverses (1987)

Maison de l'Europe de Bruxelles

Référence : JeanCharlesSNOY_H_019

Date: 1977-1987

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Projet de statuts de l'association (1977)
- Note : « Note concernant la Maison de l'Europe de Bruxelles » (janvier 1981)
- Correspondance diverse (1981-1985)
- Procès-verbaux des réunions de l'Assemblée générale des 26 janvier 1982 et 20 mars 1986 (1982-1986)
- Documents relatifs à l'exposition « Trente ans d'Europe » (1987) :
 - Invitation
 - o Affiche de l'exposition
 - o Fiches
 - o Catalogue de l'exposition

Mudra International

Référence: JeanCharlesSNOY H 020

Date: 1977-1989

Importance matérielle: 1 liasse

- Invitations et ordres du jour aux réunions du Conseil d'administration (1981-1989)
- Procès-verbaux des réunions du Conseil d'administration (1977-1989)
- Invitations et ordres du jour aux réunions de l'Assemblée générale (1981-1989)
- Procès-verbaux des réunions de l'Assemblée générale (1977-1989)
- Documents organisationnels (1981-1988):
 - Compositions du Conseil d'administration, de l'Assemblée générale et du Comité artistique (1981; 1983)
 - o Composition du Conseil d'administration de Mudra/Afrique [1983]
 - o Tableau des auditions : session 1982-1983 (1983)



- o Bilan d'activités 1970-1980 (1981)
- o Rapport d'activité janvier à décembre 1987 (21 janvier 1988)
- Rapports financiers (1981-1988)
- Correspondance diverse (1977-1989)

Ordre équestre du Saint-Sépulcre de Jérusalem

Référence: JeanCharlesSNOY_H_021

Date: 1976-1991

Importance matérielle : 3 liasses

Description:

- Extrait de la Revue Générale : « L'Ordre du Saint-Sépulcre de Jérusalem » (octobre 1976)
- Statuts de l'Ordre (1978)
- Rapports d'activités de l'Ordre (1978-1979)
- Annuaires de l'Ordre (1981-1991)
- Bulletins de l'Ordre (1984-1988)
- Correspondance diverse (1985-1991)
- Publications de l'Ordre (1986-1990)
- Procès-verbal de la séance du Conseil de l'Ordre du 7 mars 1988 (7 mars 1988)

Société Belgo-Africaine du Kivu (Sobaki)

Référence: JeanCharlesSNOY_H_022

Date: 1985-1989

Importance matérielle: 1 liasse

- Documents relatifs aux réunions du Conseil d'administration (1985-1989) :
 - o Invitations et ordres du jour (1986-1989)
 - o Procès-verbaux (1985-1989)
 - o Rapports financiers (1986-1988)
 - Rapport du Conseil d'administration à l'Assemblée générale extraordinaire du 26 mars 1986
 - o Rapport de gestion du Conseil d'administration (9 avril 1987 et 12 avril 1988)
 - o Projets de calendrier 1987 et 1989
- Documents relatifs aux réunions de l'Assemblée générale (1986-1989) :
 - o Invitations et ordres du jour (1986-1989)
 - o Procès-verbal de la réunion du 13 mai 1987
 - Déclaration du président lors de l'Assemblée générale extraordinaire du 26 mars 1986
 - o Comptes annuels 1986
- Correspondance diverse (1985-1989)



Société d'Etudes Politiques et Sociales

Référence : JeanCharlesSNOY_H_023

Date: 1973-1978

Importance matérielle : 1 chemise

- Invitations et ordres du jour aux réunions de la Société d'Etudes Politiques et Sociales (1973-1975)
- Documents préparatoires aux débats tenus lors des réunions (1973-1975) :
 - Note introductive au débat sur « Les problèmes d'une organisation future de la télévision » (Débat du 7 juin 1973)
 - o « Problèmes pour une politique d'avenir pour la T.V. » (Débat du 7 juin 1973)
 - o « La télédistribution » [Débat du 7 juin 1973]
 - « Quelques points de départ possibles pour la réorientation de la radiodiffusion en Belgique » (Herman Van Pelt / Débat du 7 juin 1973)
 - « Problèmes de diffusion en Belgique actuellement quelques réflexions » (Huib Dejonghe / Débat du 7 juin 1973)
 - « Une économie pour l'homme est-elle compatible avec le néocapitalisme d'aujourd'hui ? » (Louis Baeck / Débat du 18 décembre 1973)
 - o « Une économie pour l'homme. Rapport résumé » (Débat du 18 décembre 1973)
 - o « Répartition de la fortune et politique des revenus » (Débat du 7 février 1974)
 - o « La distribution des revenus » (Jean Raes / Débat du 7 février 1974)
 - o « Europe 80 : Vers un nouveau modèle de civilisation ? » (Débat du 29 mai 1974)
 - « Conséquences de la démocratisation de l'enseignement, en particulier de l'enseignement universitaire » (Débat du 19 novembre 1974)
 - « Les conséquences de la démocratisation de l'enseignement supérieur sur l'université et sur la société » (Débat du 19 novembre 1974)
 - « Une vision chrétienne de la société est-elle encore possible ? » (Jan Kerkhofs / Débat du 12 décembre 1974)
 - « Les organismes de consultation socio-économiques et politiques » (Débat du 22 janvier 1975)
 - o « L'indexation. Rapport résumé » (Débat du 22 mai 1975)
 - « La contribution catholique à la réflexion sur la sexualité, l'amour, le mariage » (B. J. De Clercq / s.d.)
- Documents relatifs au colloque « Ouvrir l'université » du 31 mars 1973 à Mons :
 - o Invitation
 - o Programme
 - O Sommaire de la communication introductive de M. F. Mercereau : « Aspects européens de la démocratisation de l'enseignement »
 - Dossier de textes relatifs à Max Bastin
- Liste des membres (16 septembre 1975)
- Périodiques (1973 ; 1978) :



- o *Politica*, n° 3, septembre 1973
- o Bulletin de la Société d'Etudes Politiques et Sociales, n° 12, décembre 1978
- Correspondance diverse (1974-1975)

Société Régionale Terrienne des cantons de Nivelles et de Tubize

Référence: JeanCharlesSNOY_H_024

Date: 1955-1988

Importance matérielle : 2 chemises

Description:

- Bulletins des actualités de la Fédération des Œuvres d'Assistance et des Services Médico-Sociaux concernant la réglementation de l'assistance, de la prévoyance et des œuvres (1955)
- Ordres du jour des réunions de l'Assemblée générale (1971-1987)
- Procès-verbaux des réunions de l'Assemblée générale (1971-1986)
- Bilans comptables (1971-1987)
- Correspondance diverse relative notamment à l'acquisition de terrains à Ophain-Bois-Seigneur-Isaac par la Société Régionale Terrienne (1971-1988)

Théâtre Royal de la Monnaie (T.R.M.)

Référence : JeanCharlesSNOY_H_025

Date: 1970-1987

Importance matérielle: 1 chemise

- Invitations et ordres du jour aux réunions du Comité Permanent (1978-1979)
- Procès-verbaux des réunions du Comité Permanent (1978-1979)
- Invitations et ordres du jour aux réunions du Conseil d'administration (1978-1979)
- Procès-verbaux des réunions du Conseil d'administration du 20 juin 1978 et du 14 mars 1979
- Procès-verbal de la réunion de la Commission de consultation syndicale du T.R.M. du 25 avril 1978
- Notes et documents de travail (1970-1980) :
 - « Projet de statut administratif adopté par le Conseil d'administration du T.R.M. le 13 mai 1970 » (1970)
 - o « Le Théâtre Royal de la Monnaie Opéra national Son orchestre » (10 mai 1978)
 - o « Programme pour la saison 1978-1979 » (17 mai 1978)
 - o « Musée du T.R.M. » (5 juin 1978)
 - « Propositions d'amendements au projet de statut administration du T.R.M. qui a été adopté par le Conseil d'administration du T.R.M. le 13 mai 1970 » (20 juin 1978)
 - o « Projet de programme pour la saison 1979-1980 » (14 mars 1979)



- « Protocole d'accord entre le Directeur et le Directeur désigné / Répartition du budget » (5 mars 1980)
- Décisions officielles prises par les instances du T.R.M. (1978-1979)
- Rapports financiers (1978-1979)
- Articles de presse (1984 ; 1987)

The European Discussion Centre

Référence: JeanCharlesSNOY_H_026

Date: 1973-1975

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Programmes et listes de participants aux conférences organisées par le Centre Européen de Discussion (1973)
- Documents relatifs à la conférence « The Three Europes : Community relations with the rest of Western Europe and with the Eastern European countries » organisée les 24-27 septembre 1973 par le Centre Européen de Discussion (1973) :
 - o Programme
 - Liste des participants
 - o Correspondance diverse
 - Notes manuscrites
 - Intervention de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers : « I feel frustrated by recent European developments »
- Brochures de présentation du Centre Européen de Discussion (1973-1974)
- Correspondance diverse (1973-1975)
- Notes et documents de travail (1973-1974) :
 - o « Centre Européen de discussion Plan de travail 1974 » (1973)
 - o « Centre Européen de discussion Plan de travail 1975 » (1974)
 - o « The European Discussion Centre A short guide » (1974)
- Bulletin annuel d'information (1975)

The Mid-Atlantic Club of Brussels

Référence: JeanCharlesSNOY_H_027

Date: 1982

Importance matérielle: 1 chemise

- Correspondance diverse (1982)
- Notes manuscrites (1982)



Trade Policy Research Centre

Référence : JeanCharlesSNOY_H_028

Date : 1974

Importance matérielle : 1 liasse

Description:

- Documents relatifs à la conférence « Reform of the International Trading System » organisée les 6-8 novembre 1974 par le Trade Policy Research Centre (1974) :
 - o Programme
 - Liste des participants
 - Correspondance diverse
 - o Interventions:
 - « Anti-dumping action and the gatt code »
 - « Changes in the world economy »
 - « Crisis in international economic relations »
 - « Economic blocs and American foreign policy »
 - « Export controls and the gatt »
 - « Free trade agreements between the European Community and the EFTA countries »
 - « Global responsibilities of the European Community »
 - « Industrial tariffs and economic spheres of influence »
 - « Institutional implications of reforms »
 - « Issues on the agenda of the Tokyo round negotiations »
 - « North American economic integration »
 - « Reform in the face of inflation and unemployment »
 - « Reform of the safeguard provisions of the gatt »

Union of European Federalist (UEF)

Référence: JeanCharlesSNOY_H_029

Date: 1981-1983

Importance matérielle: 1 chemise

- Correspondance diverse relative notamment à l'acceptation de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers de faire partie comité de patronage de l'UEF (1981-1982)
- Documents de travail (1982-1983) :
 - « Propositions pour la solution de la crise institutionnelle de la Communauté -Actualisation des résolutions du Comité d'études pour la Constitution européenne de 1952 » (février 1982)
 - o « L'Union Européenne : le projet de traité du Parlement européen » (1983)



Wiggins Teape Belgium

Référence: JeanCharlesSNOY_H_030

Date: 1974-1987

Importance matérielle : 1 liasse

- Ordres du jour des réunions du Conseil d'administration de la Wiggins Teape Belgium (1984-1987)
- Procès-verbaux des réunions du Conseil d'administration de la Wiggins Teape Belgium (1974-1975 ; 1984-1987)
- Ordres du jour des réunions du Conseil général de la Wiggins Teape Belgium (1985-1987)
- Procès-verbaux des réunions du Conseil général de la Wiggins Teape Belgium (1984-1987)
- Correspondance diverse (1981-1987)



I. Vie privée

Funérailles de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers

Référence : JeanCharlesSNOY_I_001

Date: mai 1991

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Faire-part de décès (mai 1991)

- Homélie de Monseigneur Jean Jadot (21 mai 1991)
- Intentions de la famille (21 mai 1991)
- Allocutions (mai 1991):
 - o du Comte Pierre Harmel, ancien Premier Ministre et Ministre d'Etat
 - o de Jacques Delors, Président de la Commission Européenne
 - o de Wilfried Martens, Premier Ministre
- Article de R. Laloire, professeur émérite de l'UCL : « In memoriam Comte Snoy et d'Oppuers » (1991)
- Articles de presse (mai 1991)

Correspondance

Référence : JeanCharlesSNOY_I_002

Date: 1941-1987

Importance matérielle: 1 chemise

- Correspondance diverse de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers relative notamment :
 - à des échanges durant la Deuxième guerre mondiale (11 décembre 1941-4 mars 1944)
 - à l'accueil de mouvements de jeunesse au sein du domaine de Bois-Seigneur-Isaac (14 mars 1945-25 avril 1965)
 - o à des vœux pour la nouvelle année (1950-1980)
 - o à des vœux pour le quatre-vingtième anniversaire de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers (1987)



J. Presse et publications

Journaux et périodiques

Concernant les dossiers thématiques sur les Rois Albert Ier et Léopold III, le chercheur peut également y trouver une série de cartes postales illustrant les funérailles nationales d'Albert Ier ainsi que deux albums de reportages photographiques relatifs à Albert Ier et Léopold III réalisés par les éditions Patria.

Référence : JeanCharlesSNOY_J_001

Date: 1918-1968

Importance matérielle : 4 liasses

- Dossiers thématiques (1918-1968) :
 - « Jubilé sacerdotal du Cardinal Mercier : 4 avril 1874-1924 »
 - La revue catholique des idées et des faits, n° 1 et 2, avril 1924
 - La Libre Belgique, n° 95, 4 avril 1924
 - o « Décès du Cardinal Mercier, le 23 janvier 1926 »
 - L'Action française, n° 25, 25 janvier 1926
 - La Libre Belgique, 4 numéros, 24-27 janvier 1926
 - La Nation belge, n° 23, 23 janvier 1926
 - Le Patriote illustré, 2 numéros, janvier-février 1926
 - *Le Soir*, n° 29, 29 janvier 1926
 - Le XXe siècle, 3 numéros, janvier 1926
 - La Revue des Conférences du Cercle St-Capistran, janvier 1926
 - « Fédération des Associations et des Cercles Catholiques »
 - La Libre Belgique, n° 290, 17 octobre 1927
 - *La Vie féminine*, n ° 11, 7 novembre 1933
 - *Le Rappel*, 5 numéros, 1932-1934
 - Le Vingtième Siècle, 3 numéros, 1933-1935
 - Fédération des Associations et des Cercles Catholiques, Notes et Documents, n° 44, 1 octobre 1931
 - o « Grève général dans le Bassin de Charleroi, juillet 1932 »
 - *Le Rappel*, 3 numéros, juillet 1932
 - « Élections communales et législatives de 1932 »
 - *La Dernière Heure*, n° 335, 30 novembre 1932
 - Le Peuple, 6 numéros, 1932
 - *Le Soir*, n° 334, 29 novembre 1932
 - « Inauguration des tunnels sous l'Escaut, le 10 septembre 1933 »
 - La Libre Belgique, n° 254, 11 septembre 1933
 - *Le Patriote illustré*, n° 38, 17 septembre 1933



- *Le Soir*, n° 255, 12 septembre 1933
- o « Décès du Roi Albert Ier, le 17 février 1934 »
 - Brabant Wallon, n° 8, 25 février 1934
 - Cadet Coeurs Ardents, n
 ^o 9, 4 mars 1934
 - Excelsior, 2 numéros, février 1934
 - *Hebdo*, n° 116, 23 février 1934
 - Het Laatste Nieuws, n° 50, 19 février 1934
 - L'Etoile belge, numéro spécial, 18 février 1934
 - L'Illustration, numéro spécial, février 1934
 - L'Indépendance belge, n° 51, 20 février 1934
 - L'Intransigeant, 2 numéros, février 1934
 - La Croix de Belgique, n° 9, 4 mars 1934
 - La Gazette, n° 50, 19 février 1934
 - La Libre Belgique, 6 numéros, février-mars 1934
 - La Métropole, n° 50, 19 février 1934
 - La Nation belge, 5 numéros, février 1934
 - La Vie, 2 numéros, février-mars 1934
 - Le Matin, n° 18232, 19 février 1934
 - Le Patriote illustré, 2 numéros, février-mars 1934
 - *Le Peuple*, n° 54, 23 février 1934
 - Le Rappel, 5 numéros, février 1934
 - Le Soir, 5 numéros, février 1934
 - Le Soir illustré, n° 314, 24 février 1934
 - Le Vingtième Siècle, n° 50, 19 février 1934
 - Paris-Soir, 3 numéros, février 1934
- « Accession au trône du Roi Léopold III, le 23 février 1934 »
 - Brabant Wallon, n° 8, 4 mars 1934
 - L'Eventail, 2 numéros, février-mars 1934
 - La Libre Belgique, 2 numéros, février 1934
 - La Nation belge, 2 numéros, février 1934
 - Le Patriote illustré, n° 9, 4 mars 1934
 - *Le Paysan*, n° 8, 25 février 1934
 - Le Rappel, 24 février 1934
 - Le Soir, 2 numéros, février 1934
 - Le Soir illustré, 2 numéros, février 1934
 - Notre Paroisse, n° 8, 25 février 1934
 - *Pim illustré*, n° 1, 24 février 1934
 - Pourquoi Pas ?, n° 1021, 23 février 1934
- « Crise ministérielle Démission du Cabinet de Broqueville, le 13 novembre 1934 »
 - La Nation belge, n° 317, 13 novembre 1934
 - Le Rappel, 2 numéros, novembre 1934
- o « Décès de la Reine Astrid, le 29 août 1935 »



- Brabant Wallon, n° 35, 8 septembre 1935
- L'Indépendance belge, n° 241, 29 août 1935
- La Libre Belgique, 7 numéros, août-septembre 1935
- La Nation belge, 3 numéros, août-septembre 1935
- *Le Peuple*, n° 242, 30 août 1935
- Le Rappel, 4 numéros, août-septembre 1935
- Le Soir, n° 242, 30 août 1935
- *Le Soir illustré*, n° 394, 7 septembre 1935
- Le Vingtième Siècle, n° 242, 30 août 1935
- Paris-Monde, numéro spécial, 30 août 1935
- *Pim illustré*, 1935
- *Pourquoi Pas* ?, n° 1100, 30 août 1935
- Soirées, n° 205, 6 septembre 1935
- *The Times*, n° 47156, 30 août 1935
- « Conférence de coopération économique européenne, du 12 juillet au 22 septembre 1947 »
 - *Le Soir*, 11 numéros, juillet 1947
- o Thématiques diverses (1918-1968)
 - Brabant Wallon, 2 numéros, 1931-1935
 - L'Assaut National, n° 4, 16 août 1933
 - *Le Cri du Peuple*, n° 4-5-6, août 1968
 - *Le Rappel*, 5 mars 1934
 - Les Annales, 2 numéros, 1918-1919
 - *Ons Land*, n° 38, 23 septembre 1933

Brochures et publications

Référence : JeanCharlesSNOY_J_002

Date: 1931-1966

Importance matérielle : 1 chemise

- Brochures et publications diverses :
 - o « Contre l'incinération Va-t-on chez nous rôtir les morts ? » (Léon Degrelle / 1931)
 - « La politique commerciale du bloc or » (La Vie Economique et Sociale / cahier n°5 / 1934)
 - « Directives du PSC aux sections locales » (Secrétariat National du PSC / n°1 et n°9 / 1957)
 - o « Pourquoi l'OTAN » (Paul-Henri Spaak / 1959)
 - « La participation politique en Belgique » (Société d'études politiques et sociales / 1966)



K. Varia

Colloque « Rey, Snoy, Spaak ; fondateurs belges de l'Europe », Rome 2007

Référence : JeanCharlesSNOY_K_001

Date: 2007

Importance matérielle: 1 chemise

Description:

- Memorandum sur les activités de la Fondation Paul-Henri Spaak (27 avril 2007)
- Contribution au colloque de Bernard Snoy et d'Oppuers : « Aspects de la pensée européenne de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers » (mai 2007)
- Résumé des contributions (mai 2007)
- Présentations :
 - o de l'Institut historique belge de Rome (2007)
 - o du Groupe d'étude de l'histoire de l'Europe contemporaine (GEHEC UCL) (2007)
 - o d'EUROCLIO (2007)

Biographies de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers

Référence: JeanCharlesSNOY_K_002

Date: 1960-1997

Importance matérielle: 1 chemise

- Curriculum vitae de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers rédigé dans les années 60
- « Comte Snoy et d'Oppuers : témoignage et souvenirs », dans *Revue Générale*, vol. 4, p. 19-29 et vol. 5, p. 13-26, 1984
- Résumé de la publication de Jean-Charles Snoy et d'Oppuers : « Rebâtir l'Europe. Mémoires. Entretiens avec Jean-Claude Ricquier », 1989
- « Snoy et d'Oppuers, Jean-Charles », dans *Nouvelle Biographie Nationale*, t. 4, p.361-365, 1997
- Notice biographique rédigée par Bernard Snoy et d'Oppuers (s.d.)